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>> Институт филологии и языковой комму-
никации проводит Олимпиаду по иностран-
ным языкам (английский и немецкий) для сту-
дентов второго и третьего курсов отделения 
иностранных языков. Олимпиада проводится 
в два тура с 22 по 26 марта. Первый тур вклю-
чает задания по аудированию, чтению и лек-
сико-грамматический тест. Второй тур – ус-
тная часть. Во второй тур прошли студенты, 
успешно выполнившие не менее 60% заданий 
Олимпиады. 

>> 29 марта в 14:00 по адресу пр. Свобод-
ный, 82, стр. 1, ауд. 327 состоится «Встреча 
с Германией». В программе – информация об 
учёбе, стажировках, летней и волонтёрской 
работе в Германии, а также Пасхальные игры 
и фильм на немецком языке. Встречу прово-
дит лектор Немецкой службы академических 
обменов Михаэль Вальраф.

>> С 5 по 9 апреля в нашем университете 
будут проходить Дни русской словеснос-
ти. В программе – семинары, круглые столы 
по проблемам русского языка и русской лите-
ратуры, лекции, мастер-классы, творческие 
конкурсы среди студентов-филологов, учите-
лей-словесников, журналистов, Всероссийс-
кая конференция молодых исследователей с 
международным участием. 

>> Юридический институт Сибирского фе-
дерального университета 8-9 апреля проводит 
IV Всероссийскую научную конференцию сту-
дентов, аспирантов и молодых учёных. В этом 
году тема конференции: «Правовая модер-
низация как фактор развития общества и 
государства». Конференция будет посвяще-
на памяти профессора А.С. Горелика. 

>> На факультете повышения квалификации 
преподавателей в разгаре второй семестр – 
занимается 25 групп. Идут традиционно по-
пулярные программы подготовки по педа-
гогическому мастерству, информационным 
технологиям в образовании. Но появились и 
принципиально новые курсы – «Современ-
ные методы анализа веществ», практическая 
часть которых осуществляется на оборудова-
нии Центра коллективного пользования СФУ. 
В первом семестре по этой программе зани-
малась группа преподавателей СФУ, в этом – 
к участию приглашены вузы Минобразования. 
Желание освоить современные приборы вы-
разили преподаватели Омска, Ханты-Мансий-
ска, Бурятии, Санкт-Петербурга и др. городов 
и регионов. Всего – 12 человек.

Еще одна новинка ФПКП – подготовка упол-
номоченных по системе менеджмента качест-
ва. Читайте на стр.3-4.

>> Сafé Linguistique приглашает на Tasty 
Reading Event. Чтобы поучаствовать в нём, 
необходимо хорошее владение английским 
языком. В этот раз количество желающих по-
общаться ограничено – заявку на участие мож-
но написать в свободной форме и прислать 
Детинко Юлии Ивановне по e-mail: english-a-
venue@hotmail.com

Сafé Linguistique заседает 31 марта в 17:00 
по адресу Свободный, 82, стр. 1 (кафе на цо-
кольном этаже).

>> Творческий конкурс молодых пере-
водчиков, посвящённый Дню юмора, в СФУ в 
этом году впервые пройдёт как международ-
ный. К участию, кроме студентов неязыковых 
специальностей российских вузов, приглаше-
ны также студенты Германии, Австрии, США и 
Великобритании. Все они могут попробовать 
себя в роли переводчиков стихотворного юмо-
ристического текста – с русского на немецкий 
или английский и наоборот. Университет про-
водит этот заочный конкурс с 22 по 31 марта – 
при поддержке немецкого фонда ДААД.
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Дарителя следует 
поблагодарить 
не менее семи раз 

В 1643 году неизвестные доброжелате-
ли пожертвовали университету Гарварда 500 
фунтов стерлингов. Эти деньги, по здраво-
му размышлению, решили сразу не тратить, 
а вложили их в прибыльное дело, чтобы по-
лученный с оборота доход использовать на 
развитие университета. Через шесть лет в 
Гарварде открылся первый в мире фонд, кото-
рый накапливал и приумножал все пожертво-
ванные вузу средства. Этот фонд получил на-
звание эндаумент-фонда (от англ. endowment 
– дар, пожертвование). Его особенность со-
стояла в том, что базовый капитал здесь никог-
да не тратился. Расходовались лишь те средс-
тва, что были получены в результате вложения 
базового капитала в различные промышлен-
ные и деловые отрасли. Такой механизм обес-
печил Гарварду долгосрочный стабильный 
источник финансирования для важных обра-
зовательных, научно-исследовательских и со-
циальных программ.

Сегодня эндаумент-фонды – обычное яв-
ление в США и Западной Европе. Для многих 
частных вузов, не получающих никаких дота-
ций от государства, подобный фонд являет-
ся важнейшим источником дохода. И сущест-
вует он, как правило, за счёт выпускников. По 
статистике 90% вкладов делают не спонсорс-
кие организации, а конкретные люди, которые 
были в прошлом связаны с этим вузом. Прав-
да, 90% объёма всех вкладов делают 10% всех 
дарителей (как правило, самые успешные). 

Благотворительность 
на Западе – это престижно 
и выгодно
Желание отдать что-то на общественное 

благо, в том числе и на поддержку своей аль-
ма-матер, появляется у западных людей не на 
пустом месте. С одной стороны, пожертвова-
ния в различные благотворительные органи-
зации, церкви или вузы уменьшают налого-
вое бремя и придают человеку значимости в 
глазах общественности. Поэтому, например, 
в 2008 году почти все американские семьи 
участвовали в различных программах пожер-
твования. В США благотворительность ста-
ла отчасти похожа на бизнес. В том же 2008 

году объём средств в этой сфере составил 
$307 миллиардов. Сборами пожертвований 
в Америке занимаются около 1,5 миллиона 
признанных общественных некоммерческих 
организаций, а вузы и ассоциации выпускни-
ков находятся на третьем месте по количест-
ву собранных средств. 

В 2008 году американские вузы получили 41 
миллиард долларов от дарителей. И способс-
твовали этому не только налоговые послабле-
ния, но и активная политика по привлечению 
средств: вузы культивируют настроение бла-
годарности и сопричастности у студентов. В 
университете Нью-Йорка в первый же день 
учёбы первокурснику объясняют, что он полу-
чает здесь качественное и недорогое образо-
вание только благодаря помощи выпускников, 
и от него ждут того же. 

В университете Бостона активно работа-
ют с выпускниками. Их ранжируют по катего-
риям, постоянно поддерживают с ними связь, 
не забывают благодарить лично и на глазах у 
публики. В том же Нью-йоркском университе-
те существует разработанная система благо-
дарностей, согласно которой дарителя нужно 
поблагодарить не менее семи раз.

Сегодня крупнейшие университетские эн-
даумент-фонды могут с лёгкостью посостя-
заться с бюджетами мировых столиц. И что 
самое любопытное, большинство этих фон-
дов со дня своего основания не истратили ни 
цента из базового капитала. За почти 400 лет 
существования Гарвард скопил в своей дарс-
твенной кубышке 36 млрд долл. Не менее вну-
шительные суммы находятся в распоряжении 
таких известных вузов, как Йель ($23 млрд), 
Стэнфорд ($17 млрд), Принстон ($16 млрд). 
Но и это не так удивляет, когда узнаёшь, какое 
количество выпускников охватывают универ-
ситетские ассоциации на Западе. В канадском 
университете Торонто (наполовину государс-
твенном), где обучается 59 тыс. студентов, в 
ассоциации выпускников состоит  350 тыс. 
человек; один из них однажды пожертвовал 
своему вузу 30 млн долл. А частный Колум-
бийский университет в США, охватывающий 
своей сетью 270 тыс. выпускников, трижды 
получал пожертвования в 100 млн долл. 

(Окончание на стр. 5)

Портреты дарителей 
в Колумбийском 
университете
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Одним из признаков, характеризующих 
«успешность» любой организации, в том 
числе образовательной, является её ори-
ентированность на постоянное повыше-
ние качества результатов деятельности. 
Наиболее эффективным путём достиже-
ния необходимого уровня качества, удов-
летворяющего требованиям потребителей 
услуг организации и всех заинтересован-
ных сторон, является внедрение системы 
менеджмента качества (СМК). Подобная 
система создаётся для развития полити-
ки и целей в области качества, а также для 
достижения этих целей. 

Организацию работ по формированию СМК 
университета с 2008 года возглавляют под-
разделения Центра метрологии, стандарти-
зации и менеджмента качества (ЦМСМК) СФУ, 
которым руководит кандидат технических наук 
Евгений Николаевич ОСОКИН. В интервью на-
шему корреспонденту он рассказал, как СФУ 
продвигается в заданном направлении.

– Евгений Николаевич, внедрение сис-
темы менеджмента качества для универ-
ситета дело не новое?

– Да, в университете (по крайней мере, в 
части его подразделений) вопросом разра-
ботки и внедрения СМК занимались  доста-
точно серьёзно. Для совершенствования на-
учно-образовательной деятельности с 2001 
года Красноярский государственный техни-
ческий университет и с 2002 года Государс-
твенный университет цветных металлов и зо-
лота приступили к разработке и внедрению 
системы менеджмента качества. Были созда-
ны специализированные подразделения этих 
вузов, организовано обучение сотрудников, 
подготовка нормативно-методических доку-
ментов и пр.

В июне 2003 г. система менеджмента качес-
тва КГТУ была сертифицирована Госстандар-
том РФ. 

Начиная с 2003 года КГТУ и ГУЦМиЗ при-
нимали участие в конкурсе Министерства об-
разования и науки РФ «Системы обеспечения 
качества подготовки специалистов высше-
го профессионального образования». В 2003 
году ГУЦМиЗ, а в 2004 г. КГТУ стали лауреата-
ми этого конкурса.

В 2006 году ГУЦМиЗ принял участие в кон-
курсе «100 лучших товаров», который про-
водился Федеральным агентством по техни-
ческому регулированию и метрологии, и стал 
лауреатом этого конкурса. 

В октябре 2006 г. КГТУ принимал участие в 
конкурсе «Премии правительства Российской 
Федерации в области качества» и также стал 
лауреатом. 

Так что задача становления СМК для уни-
верситета не является абсолютно новой, но, 
учитывая масштабы СФУ, она значительно ус-
ложняется. 

Необходимо отметить, что становление 
СМК было бы невозможно без поддержки вы-
сшего руководства и участия в этой работе со-
трудников университета, имеющих большой 
опыт деятельности в этой области: прорек-
тора С.А. Подлесного, зав. кафедрой «Стан-
дартизации и управления качеством» В.С. Си-
кацкого, проректора-директора ИНиГ Н.Н. 
Довженко, проректора-директора ИФП В.М. 
Журавлёва,  директора ИЭУиП Е.Б. Бухаро-
вой, зам. директора ИЦМиМ О.П. Калякиной 
и др. К моему большому удовлетворению круг 
сотрудников, обладающих необходимыми 
компетенциями в данной области, постоянно 
расширяется.

– СФУ нарабатывает «качественный» по-
тенциал, используя опыт, накопленный 
другими вузами?

– Конечно, мы не являемся «пионерами» 
развития систем качества образователь-
ных учреждений. Большинство наиболее ус-
пешных передовых вузов РФ в той или иной 
степени завязаны на системы менеджмен-
та качества. Взять хотя бы Томский политех-
нический университет, Санкт-Петербургский 
государственный электротехнический уни-
верситет (ЛЭТИ), Московский институт стали 
и сплавов, Российский государственный пе-
дагогический университет им. А.И. Герцена, 
наш Красноярский СибГТУ.   Их опыт в станов-
лении СМК, безусловно, полезен. Но необхо-
димо отметить, что при всей схожести подоб-
ных систем (ведь модель-то одна), каждый из 
вузов «строит» свою индивидуальную систему 
качества, опираясь на собственный опыт, тра-
диции, ресурсный потенциал.

– Год назад учёным советом СФУ была 
принята концепция развития СМК. 

– Она предполагает построение СМК на 
базе сразу двух моделей систем качества: 
первой – основанной на применении между-
народных стандартов ISO серии 9000,  второй 
– стандартов Европейской ассоциации уни-
верситетов (ENQA), ориентированной на Бо-
лонский процесс. 

Первая из этих моделей позволит универ-
ситету достичь признания промышленных 
предприятий различного профиля (эти пред-
приятия также имеют или внедряют СМК, пос-
троенные на основе ИСО), обеспечить про-
ведение научных исследований в области 
оборонной промышленности, государствен-
ного заказа, авиационно-космической техни-
ки и пр. Вторая – наладить взаимоотношения 
с существующими и потенциальными парт-
нёрами на европейском рынке образователь-
ных услуг. Однако необходимо иметь в виду, 
что разработка и внедрение документов для 
формирования СМК на основе второй моде-
ли является только началом сложной работы. 
В отличие от первой модели, здесь для аккре-
дитации подразделений университета необ-
ходимо будет привлекать зарубежные  агент-
ства (в России подобных агентств нет). А это 
значит, что придётся перевести все документы 
СМК университета на английский (или немец-
кий, французский) язык, провести серьёзную 
языковую подготовку административно-педа-
гогического состава подразделения, студен-
тов и пр. В то же время при сертификации уни-
верситета по модели ИСО серии 9000 имеется 
возможность получения двойного сертифика-
та: сертификата соответствия СМК требова-
ниям ГОСТ Р ИСО 9001 и сертификата IQNET 
(международной сети органов по сертифика-
ции), признаваемого в 34 странах мира (Гер-
мания, Италия, Испания, Греция, Франция, 
Китай, Корея, Португалия, Япония и др.). 

Основная задача, которая поставлена пе-
ред Центром в этом году, – это расширение 
области действия существующей СМК и под-
готовка к сертификации всех образователь-
ных подразделений университета (институ-
тов, факультетов, кафедр). 

– Сотрудники центра принимают учас-
тие и в аттестации внеучебных подразде-
лений, которая проводится по решению  
руководства университета. 

– Поскольку сейчас мы переходим в новую 
организационную форму вуза – автономное 
учреждение, то должны понимать, какие про-
цессы нам необходимо усилить (поддержать), 
какие постараться перевести (хотя бы частич-
но) на самофинансирование и пр. То есть фак-

тически мы стремимся повысить эффектив-
ность системы управления процессами.  

Аттестация подразделений позволит выяс-
нить и чётко обозначить: чем занимается под-
разделение; каким образом оно позициони-
рует себя в рамках СФУ; каким оно видит себя 
в будущем.  Руководство университета  пони-
мает, что необходимо разработать основу для 
грамотного построения СМК с учётом моде-
лей процессного подхода, задачи чётких це-
лей, выстраивания системы планирования 
деятельности и пр. Аттестация – это началь-
ный этап всех этих процессов: консульти-
руя подразделения, мы объясняем алгоритм 
построения основных документов, определя-
ем основные процессы, которые обеспечи-
вает подразделение, цели и результаты его 
деятельности, процедуры, разрабатываем 
критерии оценки деятельности. Сотрудники 
подразделений приобретают новые знания, 
относящиеся к построению СМК, более чётко 
начинают понимать: как правильно построить 
деятельность подразделения; кто является их 
партнёрами, что от них ожидают.  

– Что собой представляет структура са-
мого Центра метрологии, стандартизации 
и менеджмента качества? 

– В его составе четыре отдела: менеджмен-
та качества, метрологического обеспечения, 
стандартизации и отдел по работе с драгоцен-
ными металлами. В целом деятельность Цент-
ра направлена на удовлетворение требований 
потребителей наших услуг (образовательных 
и научных подразделений университета) и за-
интересованных сторон (Минобрнауки РФ, 
Министерства финансов РФ, Государственно-
го комитета по техническому регулированию 
и метрологии и др.).    

–  Все ли подразделения  относятся с по-
ниманием к деятельности Центра?

– Новое всегда встречает определённое 
противодействие со стороны окружающих, 
даже если не несёт ничего плохого. Сказыва-
ется человеческий фактор – нежелание что-
либо менять в привычном укладе… Это впол-
не нормальная реакция, которую можно было 
ожидать.

Например: многие годы подразделения ву-
зов, вошедших в университет, не проводили 
поверки приборов (средств измерения). Го-
сударство от нас этого не требовало. Но си-
туация изменилась, были приняты новые 
федеральные законы, и сейчас процедура по-
верки во многих случаях является обязатель-
ной (обеспечение безопасности процессов, 
выполнения научных работ в сфере государс-
твенного оборонного заказа, медицинских ус-
луг, работы общепита и т.д.). Но не все руко-
водители научных тематик университета это 
понимают (или хотят понять). Задача Центра 
в этой ситуации – сформировать тенденции к 
постепенному росту «потребности» подразде-
лений в этих процедурах. 

Аналогичная ситуация складывается и с 
построением СМК. Сотрудники отдельных 
подразделений университета (да и что гре-
ха таить – руководители этих подразделений) 
видят в этой работе только препятствие для 
своей деятельности. «Что от меня хотят, я ведь 
и так хорошо работаю, а эти ходят тут, бумаж-
ками машут, аудиты проводят, учат чему-то, 
требуют какие-то стандарты исполнять». Бы-
вает и такое... Пытаемся это преодолеть, на-
ладить нормальный контакт, объяснить необ-
ходимость проведения подобной работы.  

(Окончание на стр. 4)

: ВНУТРЕННЯЯ ЖИЗНЬ :

Качество – категория 
управляемая
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Команда Сибирского 
федерального 
университета впервые 
взяла «золото» на 
танцевальном турнире 
«Студенческого IQ-бала». 

Как всегда, участников бала 
ожидало немало сюрпризов. 
На сцене «зажгли» Дмитрий 
ХРУСТАЛЁВ и Екатерина ВАР-
НАВА, резиденты популярного 
шоу на ТНТ «Comedy Woman», 
а после выступила певица-на-
родница ПЕЛАГЕЯ.
Студенты стали участниками 

тематических локаций – учи-
лись рисовать на песке, играть 
в шахматы и танцевать на «Фа-
культете танцев». Кроме того, 
все желающие смогли посадить 
именное кофейное дерево на 
«Аллее-2010». 
На балу прошёл финал игры 

«Самый умный». По итогам 
отборочных туров победу одер-
жала студентка пятого курса 
Красноярского государственно-
го медицинского университета 
Ольга Дарсавелидзе, в награду 
она получила приз – экскур-

сию по Красноярску с Анато-
лием Вассерманом. Ещё одна 
студентка Медуниверситета 
Лилит Манукян одержала свою 
победу прямо на балу: набрала 
наибольшее количество баллов 
на IQ-карту (более двух тысяч) 
и получила приз от генераль-
ного партнёра IQ-бала – тур по 
Европе.

Наши танцоры исполнили 
кадриль, джайв и медленный 
вальс и  победили в танцеваль-
ном турнире, набрав больше 
всего баллов по мнению жюри, 
среди которых были судьи Фе-
дерации танцевального спорта 
России Елена ЖАБИНА, Алек-
сандр ЕФРЕМОВ, Денис ЕВДО-
КИМОВ, советник управления 

общественных связей губер-
натора  Константин ГУРЕЕВ, 
советник председателя Мо-
лодёжного совета Агата ОРЕШ-
НИКОВА и др. 
Среди гостей бала был так-

же губернатор Лев Кузнецов. 
Он вальсировал со студенткой 
Красноярской академии музыки 
и театра, а после посадил имен-
ное дерево на «Аллее-2010».

«В этом зале собрались мо-
лодые люди – будущее нашего 
края. Я тоже молодой – моло-
дой губернатор, поэтому ваши 
успехи – это и мои успехи. Наш 
развивающийся Красноярс-
кий край – это наше будущее и 
наше настоящее. Я считаю, что 
у нас есть всё, чтобы гордиться 
своим краем и верить в него», 
– сказал участникам бала Лев 
Кузнецов.
Привет гостям передал и экс-

губернатор Красноярского края 
Александр Хлопонин. В видео-
обращении к студентам он поп-
росил разрешения «украсть» 
идею бала для реализации на 
территории Северо-Кавказско-
го федерального округа.

Юлия КИРСАНОВА 

Победили на «Балу победителей»

(Окончание. Начало на стр. 3)
К счастью, положительных примеров взаи-

модействия с подразделениями значительно 
больше. Многие руководители и сотрудники 
университета понимают, что повышение ка-
чества деятельности – одна из основных задач 
университета, она может быть решена только 
при системном подходе и участии в становле-
нии СМК всего коллектива университета.

Кстати, мы сами готовы принять любую 
конструктивную критику по работе нашего 
Центра.

– Как можно познакомиться с докумен-
тами СНК? 

– На сайте размещена основная инфор-
мация. К части помещённых там стандартов 
имеется свободный доступ к даже из внешней 
сети. Это сделано для того, чтобы облегчить 
доступ с этим документам основных потре-
бителей – студентов и сотрудников универ-
ситета. Например: свободный доступ открыт 
к стандарту, регламентирующему процесс 
оформления текстовых документов образова-
тельной и научной деятельности университе-
та. Однако доступ к большей части стандартов 
обеспечивается через систему документо-
оборота университета, построенную на осно-
ве программы «Лотус». 

–  Удастся ли с помощью СМК упорядо-
чить и упростить взаимодействие между 
отдельными подразделениями вуза, его 
потребителями и стратегическими парт-
нёрами?

– Да. Если мы стремимся построить эф-
фективную СМК, то желательно, чтобы мы до-
кументировали, то есть определили и шаг за 
шагом описали правильную последователь-
ность хотя бы общих (выполняемых многи-
ми сотрудниками) процессов. Это необходи-

мо сделать для того, чтобы выработать чёткую 
позицию по порядку реализации процедур 
процесса. При документировании процесса 
мы должны ответить на вопросы: что? когда? 
где? как? Зачастую нам кажется, что каждый 
из нас досконально знает, как выполнять свою 
работу. Но если попросить пять человек, отве-
чающих за выполнение одной и той же рабо-
ты, описать порядок её выполнения – все на-
пишут по-разному. Когда процесс описан и 
порядок его выполнения согласован с участ-
вующими и заинтересованными сторонами,  
то, как показывает  практика, отпадают все 
недоразумения.  Дальше дело за малым: чёт-
ко действовать по прописанной схеме. Доку-
ментирование процессов деятельности СМК 
любой организации позволяет «визуализиро-
вать» их и быстро выявлять недостатки. Кроме 
того, оно открывает для сотрудников органи-
зации возможность непосредственного учас-
тия в процессе управления (можно подавать 
предложения по совершенствованию любого 
из описанных процессов). 

СМК призвана, в первую очередь, обеспе-
чить надлежащее качество предоставляемых 
услуг и «настраивать» это качество на ожида-
ния потребителей. В основу большинства мо-
делей СМК заложены принципы менеджмента 
качества (8 принципов), которые сформули-
ровал Эдвард Деминг – автор процессного 
подхода к повышению качества продукции 
(услуг). 

– Те самые принципы, которые так ус-
пешно применяются в Японии и Америке?

– …и популярны во всём мире. Доктор Де-
минг считал, что причины низкой эффек-
тивности и плохого качества чаще всего за-
ложены в системе, а не в работниках. Если 
следовать его совету, то  для того, чтобы ор-

ганизация была успешной, мы должны соб-
людать, например, принципы ориентации на 
потребителя (выявление и выполнение тре-
бований потребителя), вовлечения сотрудни-
ков в совершенствование СМК, непрерывного 
улучшения процессов деятельности и пр.

Всё это в том или ином виде нашло своё 
отражение в недавно утверждённой учёным 
советом Политике университета в области 
качества. Однако нам ещё  предстоит опреде-
лить и принять Видение (будущее) и Базовые 
ценности самого университета. 

– Может ли сотрудник университета 
являться базовой ценностью?

– Конечно. Но, принимая это, мы долж-
ны понимать, что это не просто слова. В этом 
случае мы должны будем и ориентировать-
ся на потребности сотрудников. Для того что-
бы их выявить, университет должен регулярно 
проводить социологические опросы, которые 
позволят определить, как сотрудники оцени-
вают условия своей деятельности в универси-
тете (величину материального вознагражде-
ния, уровень комфорта). 

От себя лично хочу отметить: хотя  зарпла-
та сотрудников основных (учебных) подраз-
делений увеличилась не так уж и сильно, но 
комфортность деятельности в стенах СФУ в 
настоящее время не может сравниться с той, 
что была два-три года назад: появилось ка-
чественное мультимедийное обеспечение, 
компьютеры, Интернет, телефонной связью 
обеспечены все подразделения, установлена 
новая, удобная мебель, проведён ремонт во 
многих аудиториях, построены и строятся це-
лые корпуса … В этом направлении продела-
на  огромная работа.

Соб. инф.

: ВНУТРЕННЯЯ ЖИЗНЬ :
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управляемая
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Отмечает свой юбилей 
заведующая кафедрой 
культурологии и 
социологии Института 
фундаментальной 
подготовки, доктор 
культурологии, 
профессор Л.Н. 
ЕВМЕНОВА. Вклад 
этого замечательного 
человека в развитие 
университета огромен. 
За тридцать лет работы в 
вузе Лариса Николаевна 
реализовалась как 
педагог, талантливый 
учёный и чуткий 
руководитель. 

Защитив докторскую диссерта-
цию и возглавив кафедру в 2001 
году, Лариса Николаевна, наря-
ду с преподавательской и науч-
ной деятельностью стала успеш-
но заниматься с соискателями и 
аспирантами. Под её руководс-
твом выросли уже шесть канди-
датов культурологии, их мнение о 
научном руководителе однознач-
но: когда тебя ведёт такой опыт-
ный, интеллигентный, участли-
вый человек, работа становится 
удовольствием. Ларису Никола-

евну характеризуют высокий про-
фессионализм и  чрезвычайная 
требовательность, которые объ-
ясняют тот факт, что соискатели и 
аспиранты под её руководством 
защищают кандидатские работы 
в среднем за два – два с полови-
ной года. 

Особую благодарность Ларисе 
Николаевне хотели бы выразить 
преподаватели кафедры иност-
ранных языков площадки №4, где 
работают уже четыре кандида-
та культурологии, защитившие-
ся под её руководством. Их инте-
рес к культурологии объясняется 
междисциплинарными подхода-
ми этой науки, что позволяет пре-

подавателям расширить свои 
знания в области семиотики, ис-
тории языков и прежде всего в 
вопросах межкультурной комму-
никации.

Лариса Николаевна полна жиз-
ненных сил и творческих планов, 
её энергией можно только вос-
хищаться. Научные монографии, 
а их больше десяти, содержат  
уникальные материалы о малых 
народах Приенисейского края, 
ссыльных немцах. Интерес к раз-
ным этносам и этническим груп-
пам, проживающим на террито-
рии Красноярского края, тесно 
связан с биографией профессо-
ра. До работы в Красноярском го-

сударственном университете Ла-
риса Николаевна жила и работала 
в Минусинске, месте концентра-
ции ссыльных немцев. Их исто-
рии, с одной стороны, потрясли 
профессора, с другой – вызва-
ли интерес к этнографическому 
многообразию края. Моногра-
фии Евменовой читают не только 
в красноярских вузах, их ценят на 
кафедрах Восточно-Сибирской 
государственной академии куль-
туры и искусств, Читинского уни-
верситета, везде, где изучают эт-
нические и национальные аспекты 
культуры. Лариса Николаевна яв-
ляется членом диссертационно-
го совета по защите докторских и 
кандидатских диссертаций горо-
да Улан-Удэ. В ближайшее время 
она планирует вывести на защиту 
две докторские работы, готовятся 
к защите кандидатские диссер-
тации двух аспирантов и шес-
ти соискателей. Являясь членом 
культурологического общества, 
Лариса Николаевна занимается 
формированием научной школы 
«Культурологическая мысль Крас-
ноярского края: история и совре-
менность».

Пожелаем талантливому педа-
гогу и редкому по душевным ка-
чествам человеку дальнейших 
творческих успехов!

: ЮБИЛЕЙ :

Золотые кадры университета

Дарителя следует поблагодарить
не менее семи раз 

(Окончание. Начало на стр. 2)
Крупные олигархи и холдинги жертвуют ву-

зам внушительные суммы, а те, в свою оче-
редь, украшают залы заседаний их портре-
тами и благодарственными табличками. Для 
представителей среднего класса основным 
видом пожертвований в университет явля-
ется завещание. Считая свой долг перед де-
тьми полностью выполненным, пожилые аме-
риканцы и европейцы отдают своё имущество 
в распоряжение родного вуза. И никто не счи-
тает это чем-то странным.

Endowment по-русски
История эндаумент-фондов в России на-

считывает всего три года: до того времени 
просто не существовало соответствующей за-
конодательной базы. Основу для создания по-
добных фондов заложил принятый в декабре 
2006 года новый Федеральный закон. И уже в 
следующем году в МГИМО был создан первый 
русский эндаумент-фонд.

В 2007 году в Сибирском федеральном уни-
верситете появился Фонд целевого капита-
ла (эндаумент-фонд СФУ). К настоящему мо-
менту размер пожертвований достиг отметки 
в 13,6 миллионов рублей. В списке дарите-
лей такие крупные компании, как «Синтез-
Н», ФГУП «Горно-химический комбинат», ОАО 
«Информационные спутниковые системы». 
Среди вкладчиков в фонд СФУ значатся и та-
кие громкие имена, как Президент РФ Дмит-
рий Медведев, полномочный представитель 
Президента РФ в Северо-Кавказском феде-
ральном округе, вице-премьер Правительства 
РФ Александр Хлопонин, генеральный дирек-
тор ГК «Росатом» Сергей Кириенко и многие 
другие. Поступают средства и от сотрудников, 
и от выпускников, и от друзей университета, 

однако общее число жертвователей составля-
ет чуть более 150 человек.

Вот что говорит об актуальности этой про-
блемы Евгения ТУРТАПКИНА, зам. первого 
проректора: «Люди на Западе нацелены на ус-
пешную жизнь, чувствуют ответственность за 
будущие поколения. Поэтому для них вполне 
нормально отдавать свои деньги не ради си-
юминутной выгоды, а в расчёте на перспекти-
ву. Чем больше ежегодная финансовая под-
держка, предоставляемая из эндаумента, тем 
меньшее бремя ложится на другие источники 
доходов, такие, например, как плата за обуче-
ние. Финансировать нас в таких объёмах, как 
в первые годы становления СФУ, государство 
не может и не должно. Сейчас мы переходим 
в статус автономного учреждения, и в скором 
времени мы сможем рассчитывать только на 
себя,  поэтому эндаумент – наша реальная на-
дежда на будущее».

Дарить всем миром
С середины марта стало возможным он-

лайн-пополнение Фонда целевого капитала 
развития СФУ. Для этого не нужно долго за-
полнять бумаги или иметь при себе какие-то 
документы. В терминалах «Платёжка», уста-
новленных в вузе, введена беспроцентная ус-
луга, с помощью которой вы можете попол-
нить эндаумент-фонд СФУ на сумму от 10 до 
15 000 рублей. И даже если у вас нет подхо-
дящей банкноты, автомат зачислит именно ту 
сумму, которую вы пожелаете, а остаток пере-
ведёт на счёт вашего мобильного телефона.  
Именно так происходит в американских и ев-
ропейских университетах, на которые мы рав-
няемся: не только выпускники, но и студенты 
помогают своему университету; например, 
расплачиваясь за кофе на территории кампу-

са и переводя сдачу в эндаумент-фонд. Ведь 
это те средства, которые в будущем можно 
будет использовать для выплат дополнитель-
ных стипендий и надбавок, создания новых 
образовательных программ, улучшения соци-
альных и бытовых условий.

Роман Геннадьевич ШОРОХОВ, замести-
тель главного бухгалтера: «Фонд – это залог 
нашего развития. При этом ни одна пожерт-
вованная копейка не будет потрачена без ре-
шения Попечительского совета. Вся работа с 
фондом прозрачна, сведения о ней публику-
ются на нашем сайте. Хочу подчеркнуть: ва-
жен не размер пожертвований, а сам факт 
участия. Ведь мы формируем фонд будущих 
поколений и закладываем новую культуру от-
ношения к альма-матер». 

Кстати, именно на сайте фонда сказано, что 
дарители будут получать небольшие бонусы: 
например, пароли, обеспечивающие доступ 
к безлимитному Wi-Fi, флаеры на посещение 
развлекательных и культурных мероприятий 
университета, сувенирную продукцию. 

Павел Михайлович ВЧЕРАШНИЙ, директор 
фонда: «В создании прочного фундамента для 
дальнейшего динамичного развития универ-
ситета может участвовать любой человек, не-
зависимо от благосостояния. Пусть это будут 
небольшие пожертвования, но если их будет 
много, то и сумма станет весомой. Во всём 
цивилизованном мире поддержать высокую 
марку вуза считается почётным».

Кирилл АРСЕНЬЕВ
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В следующее 
воскресенье, 
4 апреля, геологическая 
общественность отметит  
свой главный праздник - 
День геолога. Событие, 
по словам директора 
ИГДГиГ Владимира 
Александровича 
МАКАРОВА, сравнимое 
разве что с Новым 
годом. Готовится  
большой концерт, 
пройдёт вручение 
наград  по результатам 
спартакиады «Геолог», 
предметных олимпиад,  
конкурса фото- и 
видеоматериалов 
по итогам 
производственной 
практики. А главное – 
это своеобразный старт 
новому полевому сезону. 

– Владимир Александрович, 
чем примечательно предстоя-
щее событие именно для Вас?

–  30 лет нашего выпуска! Прой-
дёт встреча выпускников-геоло-
гов КИЦМа 1980 года.  Это был 
период, позже названный «засто-
ем». Но тогда мы чётко представ-
ляли, кто мы, чем будем зани-
маться, и вся наша деятельность 
была овеяна романтикой гео-
логических изысканий. Поэто-
му  последовавшие годы пере-
стройки для большинства из нас 
не были проблемными – как спе-
циалисты-геологи мы уже состо-
ялись и сделали самый, может 
быть, главный вывод: геология – 
это не столько профессия, сколь-
ко образ жизни и мировоззре-
ние. Нам есть о чём поговорить 
как в плане обмена опытом, так и 
в плане координации возможных 
совместных работ. Такие встречи 
– большой плюс и заряжают оп-
тимизмом на годы вперёд.

– За прошедший год были 
какие-то события, вписанные 
в историю института и СФУ?

– Отмечу большой вклад в изу-
чение недр края внедренческих 
предприятий, которые действу-
ют при наших геологических ка-
федрах. Так, Центр геотехнологи-
ческих исследований «Прогноз», 
работая с золотодобывающей 
компанией ООО «Соврудник», 
за  три года площадных поис-
ков подошёл к открытию место-
рождения «Золотое», подготовив 
к защите в территориальной ко-
миссии по запасам объект в 7,5 
тонн золота (общая стоимость 
металла в недрах 7,5 миллиардов 
рублей). Я думаю, что нет таких 
геологических кафедр в России, 
сотрудники и студенты  которых 
при параллельном выполнении 
образовательных задач выполня-
ли бы подобного рода поисковые 
проекты  и  высокотехнологичные 

исследовательские работы. Это 
очень знаковая вещь.

Большим событием явилась 
совместная молодёжная рос-
сийско-германская  экспедиция 
по ознакомительному изучению 
почв и месторождений полез-
ных ископаемых Сибири. Экспе-
диция студентов-геологов Ган-
новерского университета и СФУ 
стартовала на базе учебных прак-
тик «Комета» в Хакасии, а завер-
шили её на месторождениях зо-
лота и редкоземельных металлов 
в Мотыгинском районе. Появи-
лись совместные работы наших 
и германских студентов, окреп-
ли научные контакты между пре-
подавателями. Сейчас готовится 
ответная  экспедиция в Ганновер, 
над этим проектом активно ра-
ботают наши доценты Александр 
Карлович ВАЛЬД и Владимир Ни-
колаевич КНЯЗЕВ. Их первосте-
пенная задача – «подтянуть» к 
сентябрю английский у 19-ти ас-
пирантов и студентов. 

Не могу не отметить недавнюю 
новость: профессор кафедры 
геологии, минералогии и петрог-
рафии ИГДГиГ Елена Александ-
ровна ЗВЯГИНА по рекомендации 
Внешобразования приглашена в 
Танзанию на два года в качестве 
профессора в университет г. До-
дома. Для нас это не просто пре-
стижно, это перспектива появ-
ления новых профессионально 
значимых связей. Тем более что 
Африка сегодня – арена очень 
серьёзных геологоразведочных 
работ и действий  крупнейших 
транснациональных горно-ме-
таллургических компаний. 

Были и курьёзные события года 
– нашествие медведей во время 
полевого сезона. Из-за бескор-
мицы они регулярно приходили 
в наш экспедиционный лагерь на 
месторождении «Золотом», пыта-
ясь что-то найти. Хотя по технике 
безопасности все пищевые отхо-
ды мы регулярно закапывали или 
сжигали, устраняя  запахи, инте-

рес к лагерю медведи проявили 
огромный. Было три серьёзных 
противостояния. Из соображе-
ний безопасности приходилось 
стрелять – три ноль в нашу поль-
зу. Ордена  «медвежьей славы» 
получили  начальник отряда Анд-
рей ЗИМИН и наш водитель Иван 
ХРИТОНЕНКО, которые оказа-
лись удачливыми охотниками.

– У Вас на столе статуэтка –
горнорабочий с кайлом. О, ка-
кая тяжёлая! Бронзовая? Сим-
вол нового успеха?

– Да, это очень престижный 
приз, который присуждён СФУ на 
Международном геологическом 
форуме MINEX-2009 «За выдаю-
щиеся достижения  в развитии 
горного бизнеса в России» в но-
минации «Новатор года». Получи-
ли мы его за разработку аэромаг-
нитометрического комплекса на 
базе беспилотного летательного 
аппарата (БПЛА) по результатам 
Интернет-голосования горно-
геологической общественности. 
Организаторы форума номини-
ровали разработку после её де-
монстрации нами в марте 2009 г. 
на Всемирной геологической вы-
ставке PDAC в Торонто (Канада).  
Этот проект разработан по нашей 
инициативе Иваном МАКАРОВЫМ 
и Егором КРЫЛОВЫМ (выпускни-
ки СибГАУ), а также геофизика-
ми нашей кафедры Станиславом 
Михайловичем МАКЕЕВЫМ и Ва-
лерием Михайловичем КИСЕЛЁ-
ВЫМ. Финансирование осущест-
вляли  ООО «Прогноз» и СФУ. На 
данном этапе мы рассматриваем 
эту разработку как очень удачную 
концепцию, которую необходи-
мо быстро доводить до практи-
ческого внедрения, чтобы не по-
терять темпа и приоритета. Ниша 
использования  беспилотной ави-
ации при решении аэрогеофи-
зических задач сегодня пуста и 
может быть успешно занята раз-
работками СФУ. Для Краснояр-
ского края потребность иссле-
дований огромных пространств 
нашей сибирской тайги, тундры и  
шельфа северных морей огром-
на, а привлечение  пилотируемой 
авиации кратно увеличивает сто-
имость геофизических работ. Мы 
понимаем, что доводка БПЛА до 
практического применения пот-
ребует немалых усилий. Но век-
тор задан, и движение есть. От-
радно, что в орбиту разработки 
включился  коллектив Институ-
та  инженерной физики и радио-
электроники СФУ, а также, специ-
алисты  профильных институтов 
и предприятий края – СибГАУ, 
ОАО «Информационные спутни-
ковые системы», ФГУ НПП «Ра-
диосвязь». При такой интегра-
ции научно-интеллектуальных и 
производственных сил  выпус-
кать высокотехнологичные вещи 
нашим научным коллективам, ду-
маю, будет по силам. 

Любовь ГАБЕРБУШ
Фото_Дмитрий БОНДАРЕНКО

В.А.Макаров: 
«Мы, геологи, оптимисты»

1. Студенты-геологи бурят скважину
2. Так cушатся геохимические пробы
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Мой сын учится в 8-м классе. Изучает 
по литературе «Историю одного города» 
М.Е. Салтыкова-Щедрина. «Нравится?» 
– спрашиваю, подозревая, что получу от-
рицательный ответ, ведь тексты русской 
классики далеки от реальности современ-
ного «компьютеризированного» школь-
ника. «Да, – отвечает. – Нравится». «А 
что именно?», – продолжаю я со смешан-
ным чувством заинтересованности и по-
дозрения в неискренности ответа. «А там 
забавно эти градоначальники показаны. 
Какие они ненормальные (слово я заме-
нила на корректное). И у нас сейчас так». 
Дальше наш разговор пошёл о другом, 
но ощущение актуальности щедринских 
героев, которое возникло у подростка, я 
отметила. Наверное, потому, что совпало 
с моим. Хочется иногда обладать пером 
великого сатирика, чтобы изобразить 
современного чиновника в его непростых 
потугах владеть родным языком. Нелегко 
им даётся русский язык, много в нём за-
конов и правил.
И вот «история одного слова» про-

изошла у чиновников с образованием 
сложного (в смысле – сложенного из двух 
основ) слова Параолимпийский. Как вы 
знаете, это спортивные игры для людей с 
ограниченными возможностями, то есть 
для инвалидов. Проводятся они вслед 
за Олимпийскими играми. И модель, по 
которой создано данное слово, прозрачна 
как родник: значение греческого «пара-» 
– «возле, около, рядом» или «отклоне-
ние от чего-либо». Однако этот родник 
был замутнён. Федеральным законом 
от 9.11.2009 г. «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» было установлено 
нелогичное, неправильное и ошибочное 
для русского языка написание «Пара-
лимпийские игры» и «Паралимпийский 
комитет». 

«У нас появилась Лимпиада», – отре-
агировал на это ответственный редактор 
«Русского орфографического словаря», 
председатель Орфографической комис-
сии РАН В.В. Лопатин. И не только он. 
Так подумает – и совершенно правильно 
сделает! – всякий, кто хорошо знает свой 
родной язык. Хотя обе части в слове Па-
раолимпийский заимствованные, но за-
коны, по которым создаются слова, свои, 
родные, не иностранные! Нельзя по зако-
нам одного государства судить о другом. 
Нельзя в чужом монастыре жить по свое-
му уставу. Лингвисты не устают повто-
рять, что иноязычное слово, попав в наш 
язык, адаптируется в нём согласно тен-
денциям развития русского языка, а 
не английского, греческого и прочих. 
Знание родного языка – это не природ-

ный дар. Это научное (хоть и на школь-
ном уровне) изучение «особой знаковой 
системы» – именно таково одно из опре-
делений языка. Системы! Следовательно, 

изучать надо не отдельные разрозненные 
слова врассыпную, а постигать порядок, 
закономерности устройства этого слож-
ного целого – родного языка.
Как известно, создание сложных слов в 

русском языке строится по простым пра-
вилам сочетания двух основ. Если корни 
русские, то две части соединяются глас-
ными о и е: самоходный, металлолом, 
путешествие, нефтепровод, пулемёт; 
дальнобойный и дальнеструйный, каме-
ноломня и камнедробилка, конокрад и 
коневод, кровожадный и кровеносный.
Если первая часть сложного слова 

– греческий или латинский по проис-
хождению корень, то написание будет 
таким же: автомобиль, гидростанция, 
электросвязь, киносеанс, стереосисте-
ма, телефон, потому что подавляющее 
большинство этих основ оформлено с 
конечным о, лишь немногие из них пи-
шутся с е. 
Не все греко-латинские элементы 

оканчиваются на о или е. Есть среди них 
и квази- (квазинаучный), и анти- (ан-
тифашист), и поли- (поливитамины), и 
авиа- (авиамодельный), и пара- (пара-
нормальный, парамагнитный). 

Как видите, сложные слова, созданные 
в результате соединения основ, сохраня-
ют оба корня нетронутыми.
Однако оказалось, что в случае со сло-

вом параолимпийский написание опреде-
лила не система языка, а международные 
спортивные организации, как сказано в 
справке к названному Федеральному за-
кону. 
Другой русский классик, чьим сатири-

ческим оружием была басня, заметил по 
похожему поводу: «Беда, коль пироги на-
чнёт печи сапожник, а сапоги тачать пи-
рожник...». Последствия этого известны.

 
alsperanskaya@yandex.ru

:: НЕОТЛОЖНАЯ ЛИНГВИСТИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ

Рубрику ведёт канд. филол. наук Алевтина СПЕРАНСКАЯ

Как чиновники 
русский язык 
«исправили»
История одного слова

: ВАКАНСИИ :

СИБИРСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ УНИВЕРСИ-
ТЕТ ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС НА ЗАМЕЩЕНИЕ 
ДОЛЖНОСТЕЙ ПРОФЕССОРСКО-ПРЕПОДА-
ВАТЕЛЬСКОГО СОСТАВА

Площадка № 4
Доцентов кафедр: экономической теории и 

права (1).

Срок подачи заявления для участия в кон-
курсном отборе – 1 месяц со дня опубликова-
ния объявления о конкурсе. 
Бланки трудовых договоров и другие необ-

ходимые документы для участия в конкурсном 
отборе можно получить в отделе кадров на со-
ответствующих территориальных площадках 
по адресу: площадка № 4 – 660041, г. Красно-
ярск, пр. Свободный, 82, к. 1-15, т.: 244-68-56.

Данное объявление размещено на сайте 
СФУ 25 марта 2010 г. sfu-kras.ru

Обязательно
Приглашаем всех 26 марта в Актовый 
зал СФУ (ул. Киренского, 26), 
где состоится концерт камерной 
вокальной музыки.

В исполнении студентов — выпускников ка-
федры сольного пения и оперной подготовки 
и преподавателей Красноярской государствен-
ной академии музыки и театра прозвучат попу-
лярные романсы и арии из опер, принадлежа-
щие перу русских и зарубежных композиторов: 
Перселла, Моцарта, Бизе, Грига, Чайковского, 
Свиридова. 
Ведущая Юлия КИСЕЛЁВА расскажет о со-

чинениях и приведёт интересные факты из 
биографий композиторов, которые помогут 
лучшему восприятию музыки любимых авто-
ров.
Для нашего с вами удобства концерт назна-

чен на вечернее время – после занятий и рабо-
ты в 18-00. Приходите, и окончание рабочей 
недели станет музыкально-праздничным!
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Мы привыкли к тому, что все вещи имеют своих 
владельцев. Но есть объекты, у которых владельцев 
нет. Это воздух, воды рек и океанов, многие растения 
и животные, обитающие на суше, в воде и в воздухе, 
озоновый слой, защищающий нас от губительного 
излучения Солнца, наконец, генетические ресурсы, 
проявляющиеся в разнообразии живой природы. 
Можно говорить, что владельцем этих экологических 
ресурсов являются все люди на планете.  

Действительно, нам не нужно платить за потребление такого 
природного ресурса, как воздух. Но это не значит, что не нуж-
но управлять использованием экологических ресурсов. Совре-

менному обществу требуются специалисты-экологи, которые могли бы 
управлять  использованием  экологических ресурсов.

Экология и природопользование сегодня – это комплекс знаний и 
методов, позволяющих изучать и управлять природными ресурсами 
на основании принципов рационального природопользования. Именно 
таких  высококвалифицированных специалистов в области управления 
состоянием природной среды и поддержания её в устойчивом состоя-
нии, управления отношениями между людьми по поводу окружающей 
среды, организации неистощительного использования природных ре-
сурсов готовят в СФУ.

Важнейшими из экологических объектов, которые изучаются эколо-
гами университета, являются лес,  популяции животных и птиц, вред-
ные лесные насекомые.    

Сибирские леса – 
не только источник древесины, ягод, грибов, лекарственных трав. 

Наши сибирские леса «помнят», какими были климатические условия 
на планете в далёком прошлом. В годичных кольцах древесных рас-
тений на особом «языке» записана информация о климатических ус-
ловиях в годы формирования колец сотни и тысячи лет назад. В СФУ 
готовят специалистов в области дендроклиматологии, владеющих ме-
тодами извлечения климатической информации из особенностей стро-
ения древесных колец и способных проводить модельные реконструк-
ции климата в прошлом.

Но для того, чтобы можно было пользоваться лесными ресурсами, 
их нужно защищать – прежде всего от лесных насекомых, способных 
за два-три года уничтожить насаждение. Популяция сибирского шел-
копряда, например, в ходе вспышки массового размножения может 
уничтожить насаждения на территории в сотни тысяч гектаров. Такая 
вспышка массового размножения – явление планетарного масштаба, 
экологическая катастрофа. И не случайно три с половиной тысячи лет 
назад в первом в мировой литературе упоминании об экологических ка-
тастрофах – в библейской книге Исхода – описывалась именно вспыш-
ка массового размножения насекомых. «И напала саранча на всю зем-
лю Египетскую… она покрыла лицо всей земли, так что земли не было 
видно, и поела всю траву и все плоды древесные, и не осталось никакой 
зелени на деревьях и травы полевой во всей земле Египетской...». По-
нять механизм формирования вспышки массового размножения, оп-
ределить условия, при которых возникает вспышка, спрогнозировать, 

что произойдёт с популяциями насекомых в ходе возможных глобаль-
ных изменений климата (не съедят ли тайгу лесные вредители) – всему 
этому учат в СФУ. Если российские студенты, да и студенты из других 
стран мира, хотят стать энтомологами – специалистами по популя-
ционной динамике, им нужно приезжать в Красноярск. Именно здесь 
Александр ИСАЕВ и Рем ХЛЕБОПРОС (ныне профессор СФУ) создали 
оригинальную научную школу специалистов по лесной энтомологии. 

Оценка состояния природной среды – 
важная задача экологии. Часто данные о концентрации в окружаю-

щей среде различных загрязнителей не позволяют ответить на вопрос 
о том, насколько ситуация опасна для живой природы. И поэтому нуж-
ны подготавливаемые в СФУ специалисты по биологическому контро-
лю состояния окружающей среды, способные по биологическим тес-
там и биоиндикаторам определять состояние и степень воздействия 
загрязнения на биологические объекты (леса, водоёмы, почву), уро-
вень загрязнения окружающей среды и состояния природных ланд-
шафтов. Иногда экологические объекты – источник риска для человека, 
и тогда нужно изучать, например, способны ли перелётные птицы при-
носить вирусы гриппа.  Специалистов, способных  решать такие про-
блемы, также готовят в СФУ.

Современная экология – полевая наука: сотрудники и студенты СФУ 
работают в многочисленных экспедициях – и не только в России, но и 
в странах Северной Америки, Центральной Азии, Европы. Многочис-
ленные доклады на престижных международных конференциях, ста-
тьи, монографии поддерживают престиж сибирских экологов. Учё-
ные-экологи СФУ – лауреаты Национальной экологической премии им. 
В.И. Вернадского за 2009 год.

Хотите ли вы быть хозяином  
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природы?
В современной науке трудно решать проблемы без учас-

тия коллег-учёных из других городов и других стран. 
Поэтому научными партнёрами СФУ являются инсти-

туты Красноярского научного центра  Сибирского отделения  
Российской академии наук (Институт леса им. В.Н. Сукачё-
ва, Институт биофизики), Центрально-Европейский универ-
ситет (Венгрия), Междисциплинарный центр биологии/эколо-
гии Университета Фрайберга (Германия) и другие российские 
и международные научные и образовательные структуры, за-
нятые проблемами экологии и оптимизации природопользо-
вания. Финансирование научных исследований экологических 
систем Сибири осуществляют такие авторитетные организа-
ции, как Российский фонд фундаментальных исследований,   
Американский фонд поддержки гражданских исследований, 
банк Santander (Испания). 

Где работают выпускники 
отделения:
>> Департамент природопользования администрации Крас-

ноярского края, 
>> Управление по охране природы администрации г. Крас-

ноярска, 
>> Государственные природные заповедники Сибири, 
>> Кадастровая палата,
>> Российское отделение WWF, 
>> Дирекция по особо охраняемым природным территори-

ям Красноярского края, 
>> Федеральная служба по ветеринарному и фитосанитар-

ному надзору, 
>> Сибирский федеральный университет,
>> Красноярский геологический центр «КрасГеоНац»,
>> Управление Россельхознадзора по Красноярскому краю, 
>> Краевая метеослужба, 
>> Горно-химический комбинат (г. Железногорск), 
>> Золотодобывающая компания «Полюс» (г. Северо-Ени-

сейск),
>> Красноярский научно-исследовательский производс-

твенный институт нефти.

Набор 2010 года:
На специальность «Экология» (обучение 5 лет, набор 15 че-

ловек) требуется сдать следующие экзамены: биология, мате-
матика, русский язык.

На направление «Экология и природопользование» (обуче-
ние 4 года, присуждается степень «Бакалавр экологии и при-
родопользования», набор  30 человек): география, математи-
ка, русский язык. 

После бакалавриата возможно поступить в магистратуру по 
направлению  «Экология и природопользование» (обучение 2 
года), по окончании которой присуждается степень «Магистр 
экологии и природопользования».

 : ВОЗМОЖНОСТИ :

Кино против 
наркотиков
В рамках Всемирного дня здоровья в нашем университете пройдёт ки-

ноакция «Красноярье – без наркотиков». Всех желающих увидеть луч-
шие художественные и документальные фильмы антинаркотической те-
матики и принять участие в их обсуждении со специалистами – ждут:

>> 31 марта – в холле общежития № 20 (пр. Свободный, 76), в 20:00;  
>> 7 апреля – в аудитории  БХА главного корпуса (пр. Свободный, 79) 

в 17:40.
Приглашаем всех принять участие в киноакции.

Отдел сопровождения молодежных проектов

Запишись 
на семинар

31 марта всех желающих аспирантов, учёных и преподавателей СФУ 
приглашают на практический семинар «Поисковые механизмы стипен-
диальных и грантовых программ зарубежных фондов». Он пройдёт по 
адресу: пр. Свободный, 82, стр 1, ауд. 224.
Содержание семинара: фонды и финансирующие организации в мире; 

рекомендации при поиске стипендиальных и грантовых программ зару-
бежных фондов; способы поиска стипендиальных и грантовых программ 
зарубежных фондов; работа с информацией; представление заявки на 
конкурс стипендий и грантов.
Семинар проведёт Евгения ЛЕМЕНТА, координатор международных 

научных проектов и программ. Поскольку практическая часть семинара 
требует выхода в Интернет, участников просят принести свои ноутбуки, 
настроенные на VPN-сервер СФУ и WiFi СФУ. 

Как настроить ноутбук, а также другие подробности 
о семинаре – http://news.sfu-kras.ru/node/5503

В кино!
Сегодня 25 марта клуб СФУ «Кинолесенка» ждёт всех на просмотр 

фильма Вуди Аллена «Пули над Бродвеем» – в 17-40 в ауд 14-13 (Свобод-
ный, 79).

Выбирай уже сейчас
26-28 марта 2010 года в нашем университете «Дни 
открытых дверей» впервые пройдут в виде большого 
фестиваля для школьников «Абитуриент – 2010». 

В течение трёх дней с утра и до позднего вечера двери университета 
распахнутся для всех желающих: абитуриентам проведут экскурсии по 
институтам СФУ, расскажут о специальностях и перспективах трудоуст-
ройства. Состоятся региональные туры олимпиад по физике, математике, 
химии и истории. Победители получат сертификаты и преимуществен-
ное право при зачислении при равенстве баллов. Все желающие смогут 
бесплатно получить консультацию по ЕГЭ. Старшеклассники школ края 
смогут принять участие в научно-практической конференции «Юный 
учёный СФУ», посетить мастер-классы от компаний Microsoft (по веб-ди-
зайну) и Gigabyte («Собери компьютер»), лабораторные практикумы, на-
учно-популярные лекции ведущих преподавателей университета. Участ-
ников ожидают конкурсы звуко- и видеорежиссёров, проектировщиков 
сайтов, чемпионат по судОку (логические головоломки). Школьники по-
лучат возможность познакомиться с основами бизнес-проектирования, 
архитектуры, техники публичных выступлений, создания роботов.
Посетители фестиваля «Абитуриент – 2010» смогут принять участие в 

интеллектуальной лотерее. Организаторы предусмотрели более тысячи 
призов: футболки и ручки с фирменной символикой, флешки, веб-каме-
ры. В последний день среди абитуриентов будут разыграны суперпризы: 
ноутбуки и цифровые фотоаппараты. Та школа, чьи ученики проявят 
себя на фестивале наиболее ярко, также получит ноутбук.
Перед участниками фестиваля выступят творческие коллективы Цент-

ра студенческой культуры СФУ.

Подробная программа фестиваля «Абитуриент – 2010» размеще-
на на news.sfu-kras.ru/node/5495
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Компания «Хенкель» в тре-
тий раз проводит международ-
ный конкурс инноваций Henkel 
Innovation Challenge. В этом 
году студенческая молодёжь 
России также получила право 
на участие в данном конкурсе 
— бизнес-игре. Среди более 
60 команд из полусотни рос-
сийских вузов в конкурсе при-
няла участие команда эконо-
мического факультета ИЭУиП 
СФУ. Жюри, состоящее из ру-
ководителей компании «Хен-
кель», отобрало из множес-
тва работ семь наилучших, в 
их число попала и разработ-
ка наших студентов. Они были 
приглашены в Москву на на-
циональный финал, который 
состоялся 1 марта.

На страницах нашей газе-
ты слово «инновация», навер-
ное, входит в десятку самых рас-
пространённых, так что уже нет 
смысла объяснять читателям, что 
это такое. Скажу лишь только, что 
без инноваций мы бы так и бега-
ли с дубинами в звериных шкурах 
и грелись у случайно зажжённого 
молнией костерка. Вся наша ци-
вилизация — от компьютеров до 
атомного оружия, нанотехноло-
гий и сверхсложного орбитально-
го телескопа «Хаббл» — продукт 
инноваций.

Но инновации сами по себе 
не появляются. Как говорил зна-
менитый изобретатель, учёный 
и мистик Роберто ди БАРТИНИ 
(кстати, один из ведущих совет-
ских изобретателей) — «Ищите 

людей». Именно Бартини пред-
лагал не просто ждать появле-
ния таких талантов, как Да Винчи 
или Тесла, а сознательно отсеи-
вать людей, способных изобре-
тать. Благодаря такому подходу 
в своё время и был подготовлен 
рывок Советского Союза: внача-
ле — в индустриализацию, а поз-
днее — в космос.

Конкурс, который проводится 
компанией «Хенкель», словно со-
здан по лекалам идей Бартини: 
широкая сеть, накрывающая 12 
стран, сложное и творческое за-
дание (о котором — чуть ниже), 
целенаправленный и жёсткий 
отсев людей, которые не прос-
то способны что–то придумать, 
а также нести ответственность за 
свои идеи. Фактически — огром-
ный социальный лифт, уносящий 
наиболее успешных на вершины 
творческого и карьерного успеха.

На национальный финал кроме 
нашей команды попали три ко-
манды из Москвы, две из Санкт-
Петербурга и одна — из Перми. 
Таким образом, наши представ-
ляли не только университет, но и 
всю территорию России за Ура-
лом. Ставки были высоки, ведь 
жюри — топ–менеджеры компа-
нии «Хенкель» — должны были 
выбрать лишь одну команду, ко-
торая будет представлять Россию 
за рубежом и бороться в финале 
с одиннадцатью другими победи-
телями национальных финалов в 
апреле 2010 в Амстердаме.

Требования к командам зву-
чали обескураживающе «прос-
то» — владеть английским язы-

ком и представить креативную 
идею того, как продукт под од-
ним из брендов «Хенкель» будет 
удовлетворять потребности по-
купателей в 2050 г. Для проекта 
участники могли выбирать брен-
ды подразделений «Косметика и 
средства личной гигиены», «Чис-
тящие и моющие средства» или 
придумать свой бренд.

На самом деле задание в вы-
сшей степени непростое. Во-
первых, необходимо это будущее 
представлять. И не просто как пи-
сатель-фантаст, а сочетая твор-
ческое воображение с аналити-
ческим мышлением, т.е. «выводя» 
это самое будущее из нашего на-
стоящего. Какие социальные и 
экономические процессы окажут 
наибольшее влияние на образ 
мышления людей? Какой именно 
бренд будет востребован через 
40 лет? Если уж сравнивать с пи-
сателями, то «заглянуть» в буду-
щее пока удалось только одному 
из них — Жюлю Верну. Он пред-
сказал подводные лодки, теле-
фон, телевизор, электричество 
как раз примерно за полвека до 
их распространения. 

Евгения БЛЯНКИНШТЕЙН, Ев-
гений СИЛОНОВ,  Наталья БО-
РИСОВА — вот имена участников 
команды «Siberian breakthrough», 
представлявшей наш универси-
тет. Ребята успешно учатся на 4 
курсе экономического факуль-
тета. 

Наталья Борисова, которая яв-
ляется также бессменной веду-
щей и одним из организаторов 

English-speaking Club, подели-
лась своими впечатлениями:

 «Если честно, то наша коман-
да очень переживала. Нужно 
было учесть всё — производс-
тво, рекламу, маркетинг, продви-
жение и сопровождение товара… 
Предсказать продажи товара, ко-
торый ещё не существует в обще-
стве, которого тоже пока не су-
ществует. 

В нашем проекте «Gliss Kur 
Massage. Soulful touch» мы зани-
мались разработкой шампуня с 
принципиально новой функцией 
— массажа головы. Наночастицы 
создают абсолютно безвредную 
пену, которая не вредит окружа-
ющей среде (таким образом мы 
учли требования экологической 
безопасности). Три месяца со-
ставляли проект — сначала нуж-
но было пройти отбор на заочных 
этапах — и лишь потом полете-
ли в Москву. К сожалению, побе-
дить нам не удалось, но и с пус-
тыми руками мы не остались. У 
каждого из нас теперь есть дип-
ломы участника национального 
финала HIC (что весьма почётно) 
и бесценный опыт соревнований 
столь высокого уровня».

Конкурс, как лакмусовая бу-
мажка, показал — да, люди у нас 
есть. Хотелось бы пожелать ребя-
там, чтобы они не оставили свою 
инновационную деятельность 
и далёкий 2050 год встретили в 
креслах президентов собствен-
ных корпораций.

Александр ЛЕШОК

А идею лучше запатентовать

Н. Борисова, Е. Силонов, Е. Блянкинштейн (слева направо) получают дипломы из рук Петера Гюнтера, 
президента компании «Хенкель» в России
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Появился новый повод 
порадоваться за себя, если ты 
сам проживаешь в общежитии, 
и за друзей, если в общежитии 
проживают они. В рамках работы 
Первого Открытого молодёжного 
конвента Октябрьского района 
создана новая структура, в 
которую будут входить лидеры 
общежитий самого студенческого 
района.

Объединиться и создать «Координацион-
ный Совет студенческих общежитий» – та-
кое решение студенты-активисты приняли 18 
марта на дискуссионной площадке, органи-
зованной участниками прогрессивного мо-
лодёжного движения «Красноярский студен-
ческий клуб». Дискутировали представители 
общежитий СФУ, Аграрного университета, 
педагогического колледжа и других учебных 
заведений, территориально находящихся в 
Октябрьском районе. Обсуждали, много ли 
студентов, живущих в общежитиях, участвует в  
культурно-массовых событиях вузов, погово-

рили в целом о событиях в жизни общежитий. 
Оказалось, что студенты, живущие в общежи-
тиях, практически не получают информацию о 
разных мероприятиях студенческой жизни, да 
и ярких событий в общежитиях маловато. Хотя 
мнения участников дискуссии оказались по-
лярными. Так, представители одного общежи-
тия посетовали, что студенты не хотят никуда 
включаться и организовывать события, и, на-
против, представители другого взахлёб рас-
сказывали, что их студенты рвутся в органи-
зационный бой и любят участвовать в разных 
мероприятиях. Это лишний раз подтвердило 
главный посыл встречи: объединяться надо! 
Чтобы обмениваться опытом и создавать мас-
штабные события вместе. Тогда студентам бу-
дет где разгуляться и проявить свои организа-
торские способности. А значит и жить станет 
веселее, и учиться куда интереснее. 

Павел БЕНЕДЫЧУК, студент Института эко-
номики, управления и природопользования, 
председатель студенческого совета общежи-
тия №1: «Нужно обязательно создавать совет, 
чтобы улучшалась жизнь в общежитии. Теперь 
мы сможем обмениваться опытом, как прово-
дить разные дискотеки, праздники и другие 
мероприятия, сможем объединяться, чтобы 

делать события менее затратными, но более 
весёлыми и качественными». 

Евгений ВОХМИН, студент ИЭУиП, замес-
титель председателя студенческого совета 
общежития №18: «Прямо во время дискуссии 
мы уже сделали конкретные шаги: набросали 
план, чем будет заниматься совет, начали рас-
сматривать нормативно-правовую базу, даже 
появились идеи каких-то конкретных мероп-
риятий. Важно, что совет объединит студентов 
различных вузов. Ведь университеты разные, 
и молодёжь, соответственно, разная. Почему 
бы не позаимствовать изюминку у других ре-
бят. Ведь чем больше будет этих изюминок, 
тем вкуснее будет десерт!». 

Ребята решили, что для начала будут встре-
чаться два раза в месяц. Первое собрание ак-
тива Координационного Совета состоится уже 
5 апреля в 18.00 в Молодёжном центре Ок-
тябрьского района по адресу Свободный, 48 
(ГорДК). Если вам хочется узнать о новой ор-
ганизации подробнее или включиться в рабо-
ту, приходите на собрание или звоните коор-
динатору Аурике Ботой по тел. 2913-056. 

Мария МАРКОВА

«Мы обсудили, и теперь вы сможете подумать», – 
закончил модератор дискуссию на тему «Стажировки 
и работа за рубежом: за и против». К такому 
абстрактному итогу свелись полтора часа обсуждения 
одной из «престижных» студенческих тем. Может, 
потому что I Молодёжный конвент, в рамках которого 
и работала площадка, имеет статус «открытый»: стало 
быть, и вопросы должны оставаться открытыми? 
Но скорее всего, потому что «ехать или не ехать», а 
точнее «пробовать или нет» – каждый должен решить 
сам. Хотя послушать экспертов и поучиться на чужих 
примерах, конечно, было полезно каждому.

Брат Александра БАУЭРА, студента исторического факультета КГПУ 
им. В.П. Астафьева, получил высшее образование в Петропавловске. 
Подтвердил диплом в Германии, устроился там же на работу в BMW 
и прошёл путь от рабочего до заместителя генерального директора. 
«Причём, уезжая за границу, – рассказывает Александр, – он знал по-
немецки только «Айн» и «Ахтунг».

В этой счастливой истории карьеры за рубежом названы все темы, 
которые студенты красноярских вузов обсудили с экспертами на пло-
щадке. Утечка мозгов, личностный рост,  психологическая готовность, 
конкурентоспособность на чужой земле, языковые барьеры.… Всё на 
своих или близких примерах и с комментариями специалистов.

«После стажировок у сту-
дентов загораются глаза, 
они активизируются, начи-
нают искать, в чём бы ещё 
поучаствовать. Динамика: 
как личностная, так и про-
фессиональная», –  приво-
дит аргумент «за» Екатери-
на АСОСКОВА, координатор 
международных студенчес-
ких программ СФУ. 

На профессиональной мо-
тивации мы остановились 
надолго. «90-95% поехали 
бы за границу на стажиров-
ку», – приводит данные оп-
роса среди 150 человек мо-
дератор Антон НАРЧУГАНОВ. 
Однако за чем именно бы от-
правились – сделать новые 
фотографии, загореть, по-

общаться, получить профессиональные навыки – не сказано. Специа-
листы судят по своему опыту: студенты воспринимают курсы или ста-
жировки за рубежом как услугу турагентства – возможность съездить в 
другую страну, чтобы потом рассказывать об этом друзьям.

«80% участников обучающих загранпоездок не используют между-
народный уровень, – рассказывает Елена НЕЧУШКИНА, руководитель 
РОО «Информационно-правовой центр коренных народов Красноярс-
кого края», организатор стажировок. – А для профессиональной реа-
лизации часто бывает достаточно регионального опыта. Ведь жить на 
стажировке в тепличных условиях, когда всё оплачено и включено, – это 
одно дело. Другое – если ты приезжаешь в другую страну как трудо-
вой эмигрант. Нереально сложно быстро найти хорошую работу за ру-
бежом». 

В пользу убеждения лишний раз подумать упоминались даже клас-
сики и учёные. «Вы можете всю жизнь стажироваться и никем не стать, 
– приводит свой довод Елена ЧИСТОВА, координатор международной 
программы SIFE. – А Чарльз Дарвин, например, съездил за границу 
один раз и сорок лет об этом писал».

Из студентов мало кто мог похвастаться своим опытом «иножизни». 
Студентка архитектурного факультета СФУ, пройдя стажировку в Чехии, 
говорила о зависти со стороны однокурсников, непонимании со сторо-
ны преподавателей, невостребованности со стороны работодателей. 
Девушка из КГАУ, изучающая международный бизнес, наоборот, удив-
лялась: на её факультете не обойтись без заграничных поездок. «Всё 
зависит от специализации, – уверен студент-историк Александр  Ба-
уэр. – Как не побывать, к примеру, в Италии будущим преподавателям 

истории средних веков? Но за-
чем стажировка исследовате-
лю отечественной истории?»

Всем – и сомневающимся, 
и твёрдо намеренным пытать 
счастья – эксперты дали один 
совет. Перед тем как куда-то 
уезжать, нужно ответить себе 
на вопрос: зачем я еду в эту 
страну, как поездка отразит-
ся на моей жизни через 20-30 
лет? Это должна быть эффек-
тивная поездка «с будущим», 
а не просто красивый сюжет 
для истории внукам на ночь. 
И даже если стажировка всё-
таки станет просто сказкой, 
то пусть она в реальной жиз-
ни имеет счастливое продол-
жение.

Елена НИКОЛАЕВА

Жить в общагах станет веселее!

Страшно желанная
 и малодоступная

:: ДВЕ ЗАМЕТКИ С ОДНОГО КОНВЕНТА
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:  НАШИ  

Зачем нужны праз
Страна разрушается, 

если не соблюдать 
ритуалы.

 Китайская мудрость

Любая китайская мудрость меркнет 
перед русской изворотливостью. 
Изначальная пословица: «И делу 

– время, и потехе – час», уравнивающая 
важность труда и отдыха, была трансфор-
мирована в нечто прямо противоположное: 
«Делу – время, а потехе – час!». И сразу 
праздникам обозначилось место – в неза-
метном уголке жизни. А, между тем, празд-
ник – очень важная часть состояния любого 
коллектива: в праздник подводят итоги, 
награждают, говорят тёплые слова, поют 
хорошие песни. Начальство никого не на-
прягает, брови не хмурит, на свободу и не-
зависимость не посягает. Такая обстановка 
раскрепощает душу, позволяет почувство-
вать себя нужным и почти незаменимым. 
Приведу недавний пример. День добра и 
уважения в СФУ в 2009 году, в зале ветера-
ны вуза, принарядившиеся для такого слу-

чая, улыбающиеся навстречу бывшим кол-
легам, немного смущённые от своего статуса 
«пожилых людей» и, чего греха таить, не 
смирившиеся пока с объединением вузов: 
каждый держится «своих». Приглашаем 
на сцену для приветствия проректора Вла-
димира Васильевича ОВЧИННИКОВА. Он 
подробно докладывает, именно доклады-
вает, о том, что сделано, какие ближайшие 
планы предстоит осуществить, о трудностях 
и достижениях. И лица людей начинают 
светлеть: с ними советуются, с ними счи-
таются, они по-прежнему в строю! И ледок 
отчуждения понемногу тает, их труд учтён, 
они прожили жизнь не зря!  Про них и для 
них было и всё, что происходило на сцене. 
Выходили ветераны с хорошим настроени-
ем, обсуждая увиденное и услышанное и 
чувствуя себя частью большой семьи.
Устраивать праздничное мероприятие 

для всех сложно: нет большого зала, да и 
вряд ли возможно построить зал, способ-
ный вместить 6 000 человек. Есть простой 
выход – проводить праздники по институ-
там. Предвидя возражения и жалобы на от-
сутствие денег, скажу: это не так затратно, 
как кажется. Зато сколько плюсов! Форми-
руется коллектив института – сообщество 
преподавателей и студентов, можно обоз-

начить важные задачи в приятной обста-
новке, а потом обсудить их на кафедрах и 
в  подразделениях. Для торжества нужен 
концерт – обратитесь в Центр студенчес-
кой культуры, поищите у себя талантливых 
ребят – они наверняка есть! День знаний в 
2009 году Институт космических и инфор-
мационных технологий провёл по образу и 
подобию праздников посвящения в студен-
ты, которые с 1978 года проводились в По-
литехническом, конечно, со своими наход-
ками и с поправками  на время. Традиция 
поздравлять и напутствовать первокурсни-
ков не прерывалась даже в самые трудные 
90-е годы и продолжилась в современном 
Политехе. Это – дань уважения основате-
лям вуза, причастность к его полувековой 
истории.
Ещё пример. В Институте управления 

и бизнес-технологий (во времена КГТУ) 
первокурсников приобщали к студенчес-
кой жизни с 1 сентября. Сначала это было 
Посвящение в студенты-экономисты, 
потом Международный день студентов, 
потом Новогодние вечера, КВН – сорев-
нование между группами, конкурс на луч-
шую газету в День Святого Валентина. К 
Международному женскому дню – «Мисс 
Эконом» – обязательно в клубе, с большой 

На концерте
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ЛЮДИ  :

Ветеран Великой Отечественной войны Варка Прокоповна ЖУКОВА получила «тёплый» подарок в честь Междуна-
родного женского дня и к своему 85-летию.

аздники…

концертной программой, конкурсами и 
жюри из преподавателей во главе с дирек-
тором Зоей Андреевной ВАСИЛЬЕВОЙ. 
Выпускной бал тоже вместе с преподава-
телями и ещё много чего, менее гранди-
озного! В результате – не только хорошо 
складывающаяся карьера выпускников, но 
и – театр танца «Калипсо», созданный на 
экономе, побеждает в международных кон-
курсах, как и Ольга ПОЛИТОВА – лауреат 
всех студенческих фестивалей в России. 
Но самое главное, «экономистам» есть что 
вспомнить о студенческих годах! Они ува-
жают своих преподавателей потому, что по-
лучали от них не только знания, но и опыт 
общения в коллективе, пять лет они были 
ВМЕСТЕ!           

Что хорошего для преподавателей в 
такой активной общественной жиз-
ни? На собраниях института препо-

давателей поощряют в присутствии студен-
тов, это делает их более привлекательными, 
более интересными для студентов и застав-

ляет повышать свой интеллектуальный 
уровень, чтобы «держать планку». Настав-
ники  узнают о достижениях студентов, что 
положительно влияет на психологический 
климат обучения: неудобно плохо учить и 
плохо учиться в коллективе, где все хорошо 
друг друга знают.
Конечно, такая практика не исключа-

ет больших мероприятий, объединяющих 
все институты. Наметились традиционные 
«общие сборы»: в октябре чествуем вете-
ранов вуза, в марте проводим торжество в 
честь наших замечательных женщин. Для 
неработающих ветеранов профком и со-
циальный отдел устраивают Новогодний 
праздник. Почему-то никак не отмечается 4 
ноября – День рождения СФУ. А ведь каж-
дый год в период становления вуза на вес 
золота! Подвести итог года, посоветоваться 
с коллективом, наградить и поблагодарить 
лучших – что может быть более объединяю-
щим! А что зал не вместит всех желающих, 
так для «гласности» есть сайт, газета, есть 
телевидение, можно просто сделать выпис-

ку из приказа о награждении и повесить на 
видном месте.  

Приближающийся юбилей Победы, один 
из двух (ещё – Новый год) наиболее почи-
таемых в народе праздников, конечно, со-
берёт нас всех вместе. Проект празднования 
предусматривает чествование ветеранов в 
привычной для них обстановке по площад-
кам и общий праздник в Музыкальном те-
атре. И очень бы хотелось видеть студентов 
на этих праздниках, ведь участникам войны 
в то время было столько же лет, сколько на-
шим второкурсникам! И именно им, моло-
дым, надо знать и помнить, кому они обяза-
ны жизнью. Традиция благодарить живых 
участников Великой войны и чтить память 
павших за честь и свободу нашей Родины 
должна быть продолжена.

          Людмила АБРАМОВА,
начальник отдела 

корпоративного развития

ФОТО _ Людмилы ШОСТАК
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Если исходить из традиционных представлений о смысле 
и назначении игры как социокультурного феномена – то да. 
Игра есть одно из подлинно человеческих бытийных состо-
яний. У игры, в отличие от других феноменов человеческой 
жизни, нет прагматической задачи. Она сама есть цель и 
смысл, ей присуща особая настроенность, выражающаяся в 
чувстве удовольствия. Игра осуществляется в своём особом 
мире, отгороженном от действительности  воображением и 
фантазиями. Она осуществляется по особым правилам, сле-
дование которым позволяет человеку преодолеть внутрен-
нюю неустроенность, вернуть душевный комфорт, реализо-
вать, пусть и в иллюзорной форме, желания и стремления. В 
повседневной жизни современный человек всё сильнее втя-
нут в труд, в серьёзные размышления, в сложные отношения 
властного и морального характера. Не всё идёт в реальной 
жизни так, как хотелось бы. И игра выполняет компенсатор-
ную функцию – она «похищает нас из-под власти привычной 
и будничной серьёзности жизни» (Е. Финк), позволяя чело-
веку пережить мгновения удовлетворённости, завершённос-
ти, осознания цельности и полноты бытия. Правда, в своём 
игровом, сакральном мире. Но это помогает человеку найти 
силы жить в мире реальном.  В контексте вышесказанного 
игра является возможностью реализовать нашу свободу. И в 
этом смысле есть дело добровольное.
Но, будучи неотъемлемой частью культуры, игра начинает 

занимать в ней всё более значительное место, проявляя ма-
лоприятную двойственность. Оказывается, что большинство 
человеческих стремлений может реализоваться только в ил-
люзорной, фантазийной форме. Это весьма тревожные знаки, 
указывающие на некоторое социальное и духовное нездоро-
вье общества. Однако игра может войти в нашу жизнь и в ещё 
более отталкивающей, если не сказать, жутковатой форме. В 
какой-то момент человек обнаруживает, что он помимо воли 
является участником некой игры, причём, что ещё и обидно, 
не в качестве субъекта, а в качестве объекта. Но, тем не ме-
нее, человек продолжает играть по чужим, непонятным ему 
правилам. Всё жизненно важное, реальное (любовь, труд, 
доминирование, творчество) может перейти в  эту зловещую 
игру. Как-то сразу  на ум приходят «люди – куклы» Платона, 
«всё беспрестанно поющие для самих себя очаровывающие 
песни» дабы не вызвать неудовольствия таинственного кук-
ловода. Эта игра обеспечивает «как можно более одинаковые 
взгляды… как в песнях, так и в сказаниях и рассуждениях» 
(Платон). Игра превращается в способ управления жизнью, в 
хитрую ловушку. И в осознании этого для человека приятного 
мало, а возможности реализовать свою свободу и того мень-
ше. Однако, на мой взгляд, осознание своей несвободы –  уже 
шаг к свободе. 
Итак: вы можете сделать свой выбор. Перерезать ниточки, 

за которые вас дёргает кукловод и остаться один на один со 
своей судьбой. Какой бы она ни была. Или можете и дальше 
исполнять очаровывающие песни, чтобы заполнить пустоту 
собственного бытия. Взвесьте свои силы. Но главное – ваше 
осознание своей несвободы, зависимости от чужих правил чу-
жой игры состоялось. Делайте вашу игру, господа.

Игра – дело 
добровольное?

: ОНТОЛОГИЧЕСКИЙ ВОПРОС :

В редакцию пришло письмо
«Я давно слышала про теорию, что любая человеческая де-

ятельность, будь то работа, семья, взаимоотношения, творчес-
тво, – это своеобразная игра, разные роли, которые мы на себя 
примеряем. Пожалуй, меня уже это не смущает. Но вот недав-
но обнаружилось, что рабочая ситуация, которую создал мне на-
чальник, меня не устраивает. Он играючи принял, на мой взгляд, 
непрофессиональное решение, а нам всем теперь надо воп-
лощать его в жизнь. И все ругаются про себя, но делают. Я по-
думала: почему я, адекватный взрослый человек, должна иг-
рать в эти игры? Как и все, я боюсь не выполнить глупый указ. 
А на душе скверно… Что делать?»

На вопрос отвечает
к. филос. н., 
доцент кафедры 
социологии 
Татьяна Анатольевна 
ФЕНЬВЕШ

В начале 2010 года был сформи-
рован новый состав Молодёжного 
правительства Красноярского края. 
С первых дней началась активная ра-
бота. Сегодня ребята примеряют на 
себя костюмы и образ жизни полити-
ков. Однако то, что они делают, дав-
но нельзя назвать экспериментом. 

В Красноярске впервые заговори-
ли о правительстве дублёров в 2007. 
Первую концепцию представили на 
одной из смен ТИМ «Бирюса». Тогда 
губернатор не одобрил инициативу 
молодых. И лишь в 2008 снова про-
звучало предложение собрать груп-
пу студентов для обсуждения акту-
альной проблемы – кризиса. В то 
время о нём говорили все. И, каза-
лось бы,  что могли предложить мо-
лодые люди, не понимающие много-
го в работе министерств? Но именно 
после первого продуктивного обще-
ния власти и молодёжи возник воп-
рос о создании Молодёжного пра-
вительства дублёров Красноярского 
края. 

С 26 по 28 марта в Красноярс-
ке пройдет III Форум Молодёжных 
правительств Сибирского феде-
рального округа. Три дня непре-
рывного процесса передачи опы-
та. Дискуссий и круглых столов. 
Мастер-классов, экскурсий и 
культурных мероприятий. 

Первый форум Молодёжных пра-
вительств Сибири состоялся в рес-
публике Бурятия, на озере Байкал. 
Под звуки национальных песен были 
подписаны соглашения о сотрудни-
честве между представителями Мо-
лодёжных правительств СФО.

Спустя три месяца Молодёжное 
правительство города Новосибир-
ска принимало делегации молодых 
политиков у себя. Впервые на ново-
сибирском форуме ребята озвучи-

ли предложение отправлять выра-
ботанные решения полномочному 
представителю Президента в Сибир-
ском федеральном округе. Сегодня 
они успешно взаимодействуют. 

Постоянная работа над общи-
ми проектами ведётся и между мо-
лодёжными объединениями городов 
Сибири. Ребята обмениваются идея-
ми и воплощают их в жизнь. 

Одна из таких площадок – «Модер-
низационный штаб СФО» – должна 
заработать в постоянном режиме в 
ближайшее время. Основная её суть 
– проведение «мозговых штурмов» и 
«круглых столов» по проблемам за-
пуска модернизации. Это один из 
ряда проектов, в котором участву-
ют команды молодых политиков Си-
бири. 

Кризис отошёл на второй план. 
Сегодня все думают о модерниза-
ции и инновационном развитии эко-
номики. «Сибирь – регион иннова-
ций» – тема III Форума Молодёжных 
правительств. Ребята понимают, что 
именно предприятия, занимающи-
еся внедрением новых технологий, 
являются выгодными для любого ре-
гиона. 

Члены Молодёжного правитель-
ства Красноярского края думают не 
только о том, что непосредствен-
но касается молодёжи. Целый пакет 
предложений по увеличению энер-
гоэффективности региона – очеред-
ной результат работы дублёров.

В программе третьего форума – 
заключение соглашений о совмес-
тной реализации межрегиональных 
и окружных проектов, обмен идея-
ми и технологиями работы, проведе-
ние дискуссионных площадок и моз-
говых штурмов. 

Мария СЕМЁНОВА

: СТУДЕНЧЕСКАЯ ТЕРРИТОРИЯ :

Молодёжные 
правительства 
создают
мобилизационный 
штаб
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: ВНУТРЕННЯЯ ЖИЗНЬ :

В Красноярске прошёл кастинг на шоу Первого 
канала «Минута Славы». Условия участия просты: 
нужно только придумать себе необычный, яркий 
номер (танец, трюк, музыкальную композицию и т.п.) 
и выступить с ним перед жюри в Москве. Лучшему 
из лучших достаётся приз – миллионы рублей на 
развитие таланта. Мы решили поинтересоваться у 
сотрудников и студентов СФУ, как бы они провели 
свою «Минуту славы»?

АРТЁМ КИРИЛЛОВ, студент ИФиЯК: «На «Минуту славы» я бы взял 
с собой катетер – специальный прибор для пирсинга – и сделал бы как 
можно больше отверстий на своём лице за 60 секунд. Думаю, жюри бы 
оценило мою самоотверженность и смелость». 

ТАМАРА РОСТОВЦЕВА, профессор кафедры философии Гу-
манитарного института СФУ: «Бывает, я смотрю эту передачу, там, 
действительно, иногда выступают таланты с хорошими номерами, до-
стойными награды и признания, а случается, что там просто унижают 
людей. Человек приходит на шоу с надеждой реализовать себя, заявить 
о своём таланте, а над его наивностью подсмеиваются. Я считаю, что 
это непорядочно. Такие случаи очень портят «Минуту славы», поэтому я 
бы ни за что в жизни не стала там участвовать. Искусство должно под-
нимать человека, а не наоборот». 

ЕЛЕНА ТАРУТИНА, студентка ИКИТ: «Я бы рискнула выступить на 
этом шоу с танцевальным номером, который бы сама придумала. Увле-
каюсь танцами стиля RnB с 7 лет. Так что вышла бы на сцену, одетая в 
любимый топ и широкие штаны и зажгла бы зал!». 

ТАТЬЯНА ЛИННИКОВА, руководитель программы «Молодые ин-
новаторы России» на Интернет-телевидении СФУ: «Я очень люб-
лю поболтать, друзья даже в шутку называют меня «Радио». Причём 
говорить я умею очень быстро и при этом чётко. Думаю, на шоу я бы 

постаралась сказать больше пятисот слов в минуту, чем бы и покори-
ла жюри!». 

ОЛЕСЯ ЛАКТЮШИНА, студентка отделения социологии ИППС: 
«Раньше я с удовольствием смотрела это шоу, но сейчас оно стало ме-
нее интересным, поэтому почти не слежу за ним. Однако от участия не 
отказалась бы! Для выступления у меня было бы два варианта: я бы или 
прошлась по стеклу, или перепрыгнула через горящие обручи. Одна-
значно что-нибудь экстремальное!».

ТАТЬЯНА КОМАНДИНА, гардеробщик СФУ: «Я бы использовала 
это шоу, как трибуну и возможность высказаться! За минуту я бы пере-
числила всё, что меня не устраивает в жизни нашей страны». 

ТАМАРА ЕНЮТИНА, доцент кафедры теплогазоснабжения 
и вентиляции ИГУРЭ: «Я бы не стала участвовать ни в каком шоу. Я 
очень редко смотрю телевизор, потому что меня не устраивает уровень 
образования ведущих. Их бесконечные ошибки в словах, ударениях не-
выносимы. По человеку сразу видно, читает он классическую литерату-
ру или нет, так вот нашим телевизионным ведущим и «звёздам» не ме-
шало бы подучиться». 

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ, студент ИГУРЭ: «Трудно сказать, чем бы я 
удивил всю страну, да так, чтобы мне за это ещё и заплатили миллион. 
Думаю, я бы делал ставку на оригинальность: сам бы предложил судь-
ям миллион рублей и ожидал бы их реакции!». 

ЕКАТЕРИНА БАСАРАБ, студентка ГИ: «Я бы подошла к такому ис-
пытанию с юмором: стала бы петь русские народные частушки. Ведь 
рессмешить людей – это значит им понравиться! Успех гарантирован». 

ДАРЬЯ КРИВОГУЗОВА, участница команды КВН «ЧаЩа»: «Я ра-
ботаю в мим-театре, так что часто выступаю на различных развлека-
тельных мероприятиях, но в этом шоу участвовать бы не стала. «Мину-
та славы» – это что-то из серии цирка, там важен не профессионализм 
в какой-то конкретной среде, а эффектность, умение удивить и пока-
зать то, чего никто не видел. В общем, на мой взгляд, это немного по-
верхностное шоу».

Александра СЛАВЕЦКАЯ

: ВРЕМЯ ГОВОРИТЬ :

Минута на миллион

Третий чемпионат СФУ 
по «Своей игре» во 
многом был первым. Нет, 
Анатолий Вассерман 
приезжал не к нам, 
хотя ему наверняка 
многое показалось бы 
знакомым: всё-таки 
он был чемпионом 
как в спортивной, так 
и в телевизионной 
версиях «Своей 
игры». Да и скучно 
этому искушённому 
знатоку не было бы: 
участники чемпионата 
продемонстрировали 
не только глубокие 
познания, но и 
незаурядное чувство 
юмора.

Какие же новшества ждали 
участников в этом году? Начнём 
с того, что первый тур Третьего 
чемпионата был не столько отбо-
рочным, сколько сортировочным. 
Любой опытный игрок скажет 
вам, что письменная «Своя игра» 
– это неизбежное зло. Да, так иг-
рают, но только когда нет иной 
возможности справиться с по-
током желающих. Всё-таки игра 
наедине с бланком ответов не в 
полной мере характеризует спо-
собности к скоростному мышле-
нию –  базовому навыку знатоков. 

И хотя письменный тур состоял-
ся, организаторы решили пойти 
наперекор регламенту, задейс-
твовать все технические средс-
тва и допустить в финал больше 
игроков, чем планировалось. За-
бегая вперёд, скажу, что решение 
оказалось правильным и добави-
ло финалу непредсказуемости. 

Другое нововведение в пол-
ной мере прочувствовать мог-
ли только призёры чемпиона-
та. Ни ведущему, ни кому-либо 
из участников ещё не приходи-
лось осваивать тактические при-
ёмы, позволяющие делать успехи 
в телеверсии. К числу таковых от-
носятся, например, умение под-
кинуть «кота в мешке» главному 
конкуренту и переторговать со-
перников на аукционе за право 
ответа на перспективный вопрос. 
Остановимся, однако, на событи-
ях, предшествующих финалу. 

Четыре боя 1/9 финала закон-
чились победами новичков, ко-
торым удалось выбить из турни-
ра, например, представителей 
команды «Комбинаторы» – фаво-
ритов любого краевого интеллек-
туального состязания. Десятка 
лидеров отборочного тура к 1/3 
финала превратилась в пятёрку 
(та самая неожиданность, обус-
ловленная письменным характе-
ром отбора). Впрочем, несмотря 
на успехи новичков, оба признан-
ных лидера – Станислав ОГОРОД-
НИКОВ (аспирант Юридического 
института, первый чемпион СФУ 

по «Своей игре») и Иван ЧЕРКА-
СОВ (студент Гуманитарного инс-
титута, единственный двукратный 
призёр чемпионата, победитель 
декабрьского турнира по «Что? 
Где? Когда?») в 1/3 финала про-
шли. Но и им пришлось поста-
раться: результаты лидеров усту-
пали результатам новичков. 

В письменном туре на 
вопрос о традиционной 
форме обращения 
к судьям в России 
поступил ответ «судью 
на мыло» вместо верного 
«Ваша честь»...

Третьфиналы расставили всё 
на свои места. И если Станисла-
ву удалось собраться и пробить-
ся в финал, то Иван уступил Алек-
сею БАКАНОВУ (5 курс Института 
цветных металлов и материало-
ведения), демонстрировавшему 
яркую игру на протяжении все-
го турнира. Третьей финалист-
кой стала Дарья ГОРБАЧЁВА (3 
курс Института экономики, уп-
равления и природопользова-
ния), победив в самом зрелищ-
ном, по мнению организаторов, 
бою. Чего стоила только тема 
«Мировой финансовый кризис», 
которую Дарья разыграла с ещё 
двумя экономистами – Артуром 
АРАПОВЫМ и Екатериной КОРЯ-
КОВОЙ.

Ну а потом был финал. Дарье 
удалось навязать Алексею Ба-
канову борьбу, но большое ко-
личество собственных ошибок и 
грамотная игра Алексея не поз-
волили ей победить. Станислав 
Огородников, как и всегда, удив-
лял своей эрудицией, но это не 
спасало в состязании за право 
ответа («за кнопку», выражаясь на 
сленге своячников). Финальный 
вопрос – ещё один элемент те-
левизионной зрелищности – пре-
вратился в  формальность. Отрыв 
лидера был слишком уж велик, и 
даже игра Дарьи ва-банк поло-
жения не спасла. Третьим чем-
пионом университета стал Алек-
сей Баканов. На втором месте 
– Горбачёва Дарья, а Станис-
лав Огородников замкнул трой-
ку призёров и стал двукратным 
медалистом наших чемпионатов.

Организаторы чемпионата вы-
ражают благодарность всем, кто 
сделал этот турнир возможным и 
помогал в его проведении. К чис-
лу таковых относятся все участ-
ники и авторы вопросов, среди 
которых были красноярские, но-
восибирские и иркутские знатоки. 
Отдельно хочется выразить при-
знательность Анне Михайловне 
КУЛИКОВОЙ, начальнику Управ-
ления корпоративной политики 
СФУ, за профессионализм и опе-
ративность, а также команде «Вик-
тория» (капитан – К. ПАПУНИДИС) 
за всестороннюю поддержку.

Александр БУЛАВЧУК

Игроки и знатоки
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: ЖИЗНЬ ИНСТИТУТОВ :

>> В Институте 
космических и 

информационных 
технологий 
вышел очередной 
номер газеты 
«Студенческий 
пульс» 

На 16 страницах кра-
сивой глянцевой бумаги: 
новости; проблемы обеда 
на большой перемене; 
информация о центрах 
занятости; «Дедовские 
советы» от пятикурсни-
ка. Здесь есть большое 
интервью с заведующим 
научно-исследователь-
ской лабораторией «Вы-
числительный экспери-
мент» Владимиром КОШУРОМ; обзоры 
общежитской жизни, киноисторий о любви 
и многое другое. 

>> Мы уже неоднократно 
писали, как активно существуют 
в своём университетском 
пространстве студенты 
Юридического института 

Они систематически проводят встречи 
с руководством института, организовали 
свой молодёжный центр. 12 марта в ЮИ 
прошло очередное заседание президиу-
ма студенческого совета ЮИ СФУ.

 Обсуждались вопросы: об итогах встречи 
с директором ЮИ СФУ И.В. Шишко; пере-
езд библиотеки; проведение Дня открытых 
дверей; празднование Ночи Юриста (её 
ориентировочно назначили на 20 апреля); 
о проведении брейн-ринга; запуске портала 
для студентов, занимающихся наукой; про-
ведении анкетирования «Преподаватели 
глазами студентов» и др.
А 11 марта на «Радио России – Красно-

ярск» вышел первый выпуск «Юридичес-
кая клиника – радиоверсия». Слушатели 
получили ответы на вопросы в области 
трудового права. Подготовили ответы со-
трудницы юридической клиники Светлана 
САЛОМАТОВА и Софья ГЕРАСИМОВА.

>> В Институте 
экономики, управления и 
природопользования готовятся 
к конкурсу «Мисс и Мистер 
Эконом»

Это традиционная составляющая Дней 
факультета. Все желающие участвовать в 
конкурсе (пока это 18 человек, 10 девушек 
и 8 юношей) выступили перед отборочной 
комиссией. Жёстко заданного формата пре-
зентации не было, необходимо было только 
убедить жюри в том, что вы достойны но-
сить звание. Сами Дни эконома пройдут в 
конце апреля. 

>> В Институте цветных 
металлов и материаловедения 
на отделении химии прошёл 
традиционный уже конкурс 
«Символ химфака»

Рассказывает зрительница Капитолина 
МУРАШЕВА:

– В этом году сорев-
новались двенадцать 
достойнейших (по од-
ному представителю 
от каждой группы) 
– это Евгений ТИ-
МАКОВ, Антон ГОР-
БУНОВ, Александр 
ЛЫХИН, Кирилл БЕ-
ЛУГИН, Яков АНТО-
ЩЕНКО, Александр 
КАЗАЧЕНКО, Ар-
тем МЕЛЬНИКОВ, 
Федор КАРИМОВ, 
Владимир КАРПОВ, 
Сергей ГОЛУБЕВ, 
Василий МАРТЫ-
НОВ, Игорь ЕГО-
РОВ. Желающие 
увидеть мероприя-
тие начали запол-
нять БХА задолго 
до начала, чтобы 

подготовиться. И вот для чего: во время 
концерта над рядами поднялись плакаты 
различной формы и с разным содержани-
ем, но объединённые одной целью – подде-
ржать любимого участника. 
Первый отборочный конкурс от препода-

вателя Ф.Н. ТОМИЛИНА… и четыре участ-
ника продолжают наблюдать за концертом 
уже из зала. Во втором туре претендентам 
на звание символа факультета необходимо 
было очень постараться, чтобы произвести 
впечатление на жюри и зрителей, ведь ус-
ловия для многих были довольно непри-
вычными – непрерывно повторять танце-
вальные движения. Поначалу у участников 
и ноги путались, и руки не те движения пов-
торяли, но уже через пару минут все нача-
ли достойно справляться с поставленными 
условиями. В завершение студентка второ-
го курса Юля ПОПЕЛЯЕВА, проводившая 
этот отборочный тур, объявила, что без 
шпагата участникам ну никак не обойтись. 
Довольно интересно было посмотреть, кто 
и как собирался выходить из этой ситуации. 
Но тут Саша Казаченко (он на фото внизу), 
просто поразив жюри и зал, с лёгкостью сел 
на шпагат, а потом ещё и на бис повторил! 
По итогам танцевального конкурса опреде-
лилась четвёрка финалистов – Саша Каза-

ченко, Вова Карпов, Саша Лыхин, Сергей 
Голубев.
Хочется отметить, что в перерывах между 

отборочными турами с песнями, номерами 
КВН выступали студенты химического фа-
культета. На протяжении всего концерта 
зрители активно голосовали за любимого 
участника с помощью смс. И вот долго-
жданное решение жюри – победителем 
стал Саша Казаченко (на заметку парням – 
учитесь делать шпагат). А приз зрительских 
симпатий достался Вове Карпову. Победи-
тели получили отличные подарки и серти-
фикаты, все участники – памятные призы, 
и все-все присутствующие – заряд позитива 
от увиденного!    

>> 17 апреля в ИИФиРЭ 
состоится музыкальный 
концерт, посвящённый Дням 
физики. Все на прослушивание!

Традиционно много интересных песен, 
приятная атмосфера, весёлая программа!
Желающих выступить приглашают на 

предварительное прослушивание 26 марта 
в 18:00 в ауд. БА. Свои инструменты прино-
сить с собой, рояль есть в аудитории.

>> В Институте военного 
обучения состоялась встреча 

офицеров, курсантов и сотрудников с ле-
гендарными людьми – лётчиком-космонав-
том, дважды Героем Советского Союза В. 
Аксёновым и участником боевых действий 
на острове Даманский, Героем Советского 
Союза, генерал-лейтенантом Ю. Бабанс-
ким.
Таким образом в ИВО уже начали подго-

товку к празднованию 65-летия Победы в 
Великой Отечественной войне и 41-й годов-
щины боевых действий на острове Даманс-
кий. Перед тем, как Владимир Викторович 
и Юрий Васильевич ответили на вопросы 
зала, всем присутствующим был показан 
хронико-документальный фильм о боевых 
действиях на о. Даманский. Владимир Аксё-
нов подарил музею военной кафедры свою 
книгу «Дорогами испытаний» – с дарствен-
ной надписью.

>> Уже 2 апреля в Институте 
математики пройдут Дни науки

В рамках Дней науки состоится встреча 
студентов 2 курса с заведующими кафедра-
ми института – для выбора специализации, 
пройдет краевая научная студенческая кон-
ференция по математике и компьютерным 
наукам, а также региональная олимпиада 
по математике. 

>> Для первокурсников 
Института педагогики, 
психологии и социологии 
прошли организационно-
деятельностные игры

Они погружают студентов в будущую 
профессию. А сегодня, 25 марта, состоится 
рефлексия прошедшей игры «Представле-
ние о профессиональном пути: первичное 
самоопределение» с участниками – перво-
курсниками. Место проведения рефлексии: 
ул. Корнеева, 50, Институт психологии и пе-
дагогики развития, ауд. 1-21, 17-00. Пригла-
шаются все заинтересованные и желающие 
разобраться в произошедшем с головой и 
сердцем.

Соб. инф.
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До пункта назначения – города 
Красноярска – остаются 
считанные минуты. Никогда 
прежде я не был в Сибири, 
поэтому этот мир меня 
привлекает и кажется очень 
таинственным.

Из машины, которая кружит по ули-
цам, везя нас в общежитие, невоз-
можно понять город. Перед гла-

зами мелькают только разные картинки, и 
ясно, что в разгаре прекрасная осень.   
Как узнать и понять город, который по 

сравнению с нашими чешскими города-
ми, отдалёнными на тысячи километров, 
является совсем другим миром? Сначала 
нужно научиться понимать – и это касает-
ся не только русского языка, но и общества 
(взгляды, поведение, культура).  
Первое, что обращает на себя внимание, 

– это транспортное движение. Я оставляю 
учёным право рассуждать, как оптимальнее 
обслуживать город с миллионом жителей и 
как улучшить тяжёлую транспортную ситу-
ацию, а сам скажу только, что свободный 
и «дикий» характер движения имеет свои 
положительные стороны, но приносит и 
много неприятных последствий. В Чехии 
автобусы ходят точно по расписанию, води-
тели внимательны к пассажирам, останов-
ки – только в положенном месте, за нару-
шение – серьёзные штрафы.  
До Краеведческого музея я добрался без 

проблем, возможно потому, что ехал днём. 
Здесь с приятной ностальгией смотрел 
на картины и открытки с фотографиями 
времён батюшки-царя. В музее к моим пред-
ставлениям о прошлом России добавились 
исторические иллюстрации. Потом я смот-
рел на православные соборы, живописные 
деревянные домики и рядом с ними видел 
сцены, будто бы сошедшие со страниц книг. 
С огромным интересом я ходил среди остат-
ков этой эпохи и внимательно её искал, по-
тому что она открывает истоки, корни. При 
этом поразительно, какие контрасты сотво-

рило время: рядом с маленькими усадьба-
ми устремились к небу высотные здания, 
больше похожие на гигантские скульптуры 
самоуверенных творцов, которые только и 
ждут, когда исчезнут последние остатки ро-
мантики прошлого. 
Мне хочется сказать жителям Краснояр-

ска, что ваши исторические и культурные 
объекты заслуживают большего внимания 
горожан и желания искать с ними диалог, 
так как это – основа, которая сформирова-
ла здешний мир. Архитектура дала этому 
месту его первозданный характер, который 
потом развился, по моему мнению, в рассу-
дительную,  обоснованную общность райо-
нов, связанных друг с другом. Это глыбы, из 
которых вырос город на берегах необычай-
но живописной реки. Енисей меня поразил! 
Река имеет свой уникальный облик, благо-
даря которому Красноярск в мировом путе-
водителе может получить особую звёздочку. 
Эта река действительно не имеет аналогов в 
Европе. Берегите её, пожалуйста, дорогие 
красноярцы!
Не могу не отметить ещё одну особенность 

Красноярска: в городе словно несколько 
центров. Иногда мне кажется, что город со-
стоит из нескольких маленьких городов, со-
единённых в один большой.  И самое яркое 
историческое и культурное место – центр 
на Стрелке. Жаль, что это уникальное место 
не развивается, или развивалось, но было 
перекрыто советской волной, и только сей-
час снова пробуждается к жизни. 

Какой же Красноярск в итоге? Пока я 
вижу его как город на контрастном 
рельефе, умеющий слушать приро-

ду и подчиняться естественному окруже-
нию. Город с большими и малыми пробле-
мами, разделённый фантастической рекой, 
содержащий живописные места, которые 
привлекают своей холодной экзотикой. 
Он раскинулся в задумчивой и прекрас-
ной природе и не стремится быть слишком 
высотным, чтобы не превзойти вековые 
деревья. Хотелось бы, чтобы Красноярск 
приблизился к своему первозданному виду, 
который и есть его великое богатство. Я рад, 
что узнал ваш город.

Рассказать об опыте обучения в СФУ – за-
дача более сложная. Попытаюсь передать 
только несколько ярких впечатлений.

Во-первых, я обратил внимание, что 
в названии самого института отсутс-
твует слово «архитектура», несмот-

ря на то, что архитектурная часть – одна из 
наиболее ярких. В этом я не вижу большую 
проблему, но всё-таки, мне кажется, что 
красноярская колыбель архитекторов за-
служивает своё имя на главном щите. 
Из особенностей мне хочется отметить 

систему защиты каждого проекта перед 
собранием многих преподавателей, где 
присутствуют и действующие архитекторы. 
У нас, конечно, тоже возможно встретить 
такое, но это не касается работ в каждом 
семестре,  а только важных, ключевых. Для 
последующей практики, мне кажется, такой 
опыт очень полезен, когда уже в раннее вре-
мя появляется возможность узнать мнения 
профессионалов.
Ещё одна симпатичная вещь – возмож-

ность изучать яркие дисциплины (дизайн, 
изобразительное искусство) как самостоя-
тельные учебные программы, которые поз-
воляют глубже узнать предмет и получить 
специализацию. 
К плюсам можно отнести и тесное сотруд-

ничество с техническими специалистами, 
которое может быть очень полезным, и при 
этом нет проблемы это осуществить – ведь 
все находятся в одном здании, и залы для 
совместных лекций несложно найти. 
А сейчас только с точки зрения студента: 

это очень приятно, когда общежитие на-
ходится рядом с университетом, который 
он посещает, и в этом же здании распола-
гаются помещения для занятий спортом. 
Я бы хотел видеть и свой чешский родной 
институт на окраине города с прилегающим 
лесом...
Спасибо за возможность высказаться. 

Ян ВАШЕК,
 архитектурный факультет, 6 курс

Перевод с чешского 
помогла осуществить Елена ЛИНЬКОВА

:: ОТКРЫТЫЙ МИР

Чешский поклон

Одной из главных особенностей России является то, что 
наша необъятная Родина всегда являлась местом, где со-
седствовали сотни национальностей, религий и культур.
В нашем городе живёт немало иностранцев, которые с 

радостью могли бы рассказать о своей культуре, стране, из 
которой они приехали. И все они мечтают узнать больше 
о России, быть ближе к нам. Если вы хотите пообщаться с 
иностранцами в атмосфере праздника, открыть для себя 
что-то новое и рассказать о нашей культуре, приходите 25 
апреля в торгово-развлекательный центр «Июнь». Между-
народный фестиваль культур «Вокруг света за один день» 
в Красноярске вот уже второй год проводит молодёжная 
организация AIESEC. 
Фестиваль культур – это общение с молодёжью со всего 

мира, захватывающие презентации разных стран, интерес-
ные конкурсы, дегустация национальных блюд и многое 
другое. Хотите послушать турецкие песни? Посмотреть на 
национальные танцы стран Африки? Попробовать наци-
ональную кухню Германии? Выучить пару выражений на 
чешском языке? У вас будет возможность сделать это на 
общегородском фестивале. 

25 апреля, «Июнь»
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В 2010 году есть много юбилейных 
дат. Одна из них – с оранжевым, 
цвета баскетбольного мяча 
оттенком. В апреле исполнится 
30 лет с момента рождения 
мужской сборной университета по 
баскетболу. «Трущобы» первенства 
города, выход на уровень лидеров 
и победа в финале Студенческой 
лиги России – таков спортивный 
путь команды университета.

Плюс – опыт, 
минус – капитан 
14 апреля 1980 года ещё необстрелянная, 

полгода назад собранная университетская 
сборная по баскетболу стояла, обдуваемая 
всеми ветрами, где-то в районе нынешнего 
торгового центра «Взлётка-Плаза». Рядом 
гудел лайнер Ту-154, а впереди была дорога 
в Ташкент – команда вылетела на свой пер-
вый в жизни крупный турнир. 
Это была Неделя дружбы университетов, 

которая проводилась в столице Узбекиста-
на в связи с 60-летием Ташкентского уни-
верситета. Те, кому посчастливилось учас-
твовать в этих соревнованиях, до сих пор 
вспоминают: «Это была сказка!». Идеально 
сложилось всё – погода, много хороших ко-
манд, прекрасные условия размещения… 
И только перед дебютантами турнира 

– сборной КГУ, ведомой молодым тренером 
Николаем АНЦИПЕРОВЫМ – чуть было не 
померкло солнце. Дело в том, что в первый 
же день команда попросту… не явилась на 
игру.

– Представляете, я «опоздал» команду 
на первый матч! – вспоминает Анциперов. 
– Уму непостижимо. Обычно хозяева игра-
ют последними, я не заметил, что команду 
Ташкента поставили в расписание рано 
утром. Упустил этот момент. Привожу ре-
бят к 11.10. А судьи мячик уже подбросили, 
засчитали победу Новосибирскому универ-
ситету (команде, за которую ещё год назад 
я выступал, учась в НЭТИ!) – оказывается, 
игра должна была начаться в 10. Я был на 
грани отчаяния. Но отношение к нам было 
очень благожелательное, разрешили ве-
чером переиграть. Матч мы проиграли, но 
игра вышла интересной. Мы ведь к тому 
времени успели лишь выиграть первенство 
своего города по второй группе. В Ташкенте 
же заняли тринадцатое, что ли, место… Из 
четырнадцати. Ну, и тогда же мы «потеря-
ли» своего капитана Виктора ПРУССА. Он 
родом из Железногорска, а там познако-
мился с девушкой, позже женился и уехал. 
Очень романтичная история была. 
Итак, Ташкент, середина апреля – вот 

время и место рождения баскетбольной 
команды университета, уверен  Анциперов. 
«Пусть была она не очень мастеровитая, но 
это дух на всю мою жизнь! Мои самые луч-
шие на сегодня друзья – игроки той коман-
ды: выпускники юрфака Михаил ПАЛЕН-
ГА, Андрей МАМАЕВ, Иван ЛЫСИКОВ, 
Андрей СУДЕНКО, физик Геннадий ЛИТ-
ВИНОВИЧ, математик Стас ВИЧУЛЮС». 

Мы – университет 
девяностых!
А на следующий год наши баскетболисты, 

что называется, «выпрыгнули из трусов». 
Универсиада-1981 проходила в Красноярс-
ке. Из 16 команд КГУ уступил только безо-
говорочным лидерам – Ташкенту и Алма-
Ате и сенсационно занял третье место!

– Мы произвели фурор. Играли на вдох-
новении, я поймал кураж как игрок (был 
играющим тренером), ребята поймали. 
Кстати, на этой Универсиаде «потерялся» 
и я сам – познакомился со своей будущей 
женой. Она занималась художественной 
гимнастикой и выступала за сборную Ка-
захстана. Полтора года ездил за ней по со-
ревнованиям, сделал ей предложение. Так 
что красноярская Универсиада для меня 
– во всех смыслах судьбоносная. 
Причина такого быстрого качественного 

скачка крылась в том, что к уже прибавив-
шим за полтора года игрового опыта Ген-
надию МАЦИБОРУКУ, Андрею МАМАЕВУ, 
Игорю ПОДБЕРЁЗКИНУ очень удачно по-
дошли выпускники ДЮСШ 1963 года рож-
дения, воспитанники заслуженного трене-
ра России Василия РЕПИТЫ: Александр 
СУХОВЕЕВ и Владимир ТРИШЕНКОВ, 
который в течение семи лет был капита-
ном университетской команды. Их товарищ 
Сергей ИВАНОВ (сейчас заслуженный мас-
тер спорта) играл за «Политех», был в то 
время сильнейшим «центром» в России, в 
90-х дважды признавался лучшим игроком 
России. 

– В общем, подобрались хорошие игроки. 
А какая у нас тогда была пресса! Так прият-
но было читать об этих играх в «Краснояр-
ском рабочем»! Та Универсиада прибавила 
много сил и уверенности. Как-то на мой 
день рождения игроки даже стишок такой 
сочинили:
О, зонный прессинг – это да!
И верили в него всегда
Анциперов и Репита.
Звучит очень современно – я и сейчас 

продолжаю так играть, меняя разные виды 
прессинга!
Чуть позже в команду пришёл очень 

одарённый Игорь БУХАНОВ. Иван ВДО-
ВИН, Ян КУСИНЬШ… Это был состав, с 
которым КГУ пять лет в кровь бился с «По-
литехом» с Ивановым во главе. Да что пять 
лет, все 80-е годы прошли под знаком со-
перничества с Политехническим. Это были 
две самые сильные в крае студенческие ко-
манды. Но у Анциперова наметилось и дру-
гое увлечение. 

– В 1982 году мне захотелось работать с 
детьми. Я работал в спортшколе, а комсо-
мол безвозмездно предоставил зал в Сту-
денческом городке, там, где теперь Центр 
МЧС. Я возил ребятишек на летние сборы 
со студенческой командой. Тогдашний рек-
тор КГУ Вениамин СОКОЛОВ это подде-
рживал. 
Ну, а потом эти мальчишки 1970-го года 

рождения выросли и поступили в КГУ. 
Кстати, десять из них поступали на эко-

номический факультет и все недобрали 
баллов. Секретарь приёмной комиссии 
Александр ГАВРИЛИН набрался дерзос-
ти и на зачислении говорит: «У нас целая 
баскетбольная команда при университете 
росла – и вот, не прошли!». На что Соколов 
ответил: «Я хочу, чтобы все знали: у нас к 
Анциперову в университет – без конкурса». 
Я очень благодарен Гаврилину, что он под-
нял этот вопрос, а слова Соколова мне све-
тили много лет. Я понял, что выбрал пра-
вильный путь.
Это команда «Мы – университет 90-х», 

которую я сам себе вырастил, громила всех 
и вся пять лет подряд. Центровые были 

: СФУ-СПОРТ :

Команда, умеющая твор
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классные – Дима МАСАЛОВ, Игорь БЕДА-
КОВ, Саша ЗОБКОВ. Была шикарная линия 
нападения – Александр СОНЬКО, Геннадий 
ПЕТУХОВ, Алексей ЕВДОКИМОВ. Защит-
ники – Роман БУХАНОВ, Дмитрий ВОЛ-
КОВ. В 1993 году мы заняли второе место в 
Студенческой лиге России. 

Кубка нет… 
Возьмёшь деньгами?
А в 1994 году именно эта команда и до-

стигла вершины студенческого пьедестала 
– в Калуге студенты КГУ, финансово под-
держиваемые компанией «Золотая доли-
на», выиграли финал Студенческой лиги 
России!

– Это была фантастическая игра. Чудо, 
на котором я сам реально присутствовал. 
Представьте – в первом тайме мы проиг-
рывали 24 очка. Но у нас была команда с 
характером и имела свой ритм, и я почувс-
твовал, что она «подхватилась»: мы начали 
прессинговать и потихоньку отыгрывать. За 
две минуты до конца проигрывали 10 очков. 
Десять секунд до конца – «минус четыре». 
Сумасшествие. У них (а играли мы со сбор-
ной Мособласти) игрок вбрасывает мяч, а 
другой отскакивает и толкает моего капи-
тана Дмитрия ГУЛЬКО. Фол. Дима точен. 
Соперник вбрасывает – длинная передача 
через всю площадку! Борьба за мяч, серия 
отскоков. Заступает. У них паника! Остают-
ся секунды, вбрасываем уже мы. И Виталий 
Михайлович НЕЧЕПУРЕНКО (тогда ещё 
преподавателям можно было играть, сейчас 
он – тренер СФУ команды «Политехник»), 
человек, который мяч ведёт хорошо, но бро-
сает с дальней дистанции неважно, перево-
дит мяч в центр и… бросает с 10 метров. 
В зале – гробовая тишина. Он попал. Вре-

мя кончилось. Мы выиграли одно очко. Я 
в своей жизни, наверное, больше никогда 
столько рук подряд не пожимал. Абсолютно 
все спускались, шли через нашу скамейку и 
со словами: «Красноярск!.. Мужики! Такого 
шоу мы ещё не видели», – жали руку. Зна-
ете, как говорят – Господь Бог улыбнулся. 
Вот какие были моменты.
А потом подходит ко мне главный судья 

ПОПОВ (что им было за то, что выиграли 
«не те», я очень хорошо представляю) и го-
ворит: «А кубки-то уже выгравированы. Под 

Мособласть. Что делать будем?». И после 
некоторой паузы: «Деньгами возьмёшь?». 
А мне как раз на один билет домой улететь 
не хватало. Я – возьму! Подумал – кубок я 
себе сам куплю! Так и не купил.
После этой игры я стал другим: менее 

прагматичным. И верю в чудеса.
Затем настали другие времена. Спонсоры 

ушли, зарплата была небольшая… Анци-
перов написал заявление об уходе. Около 
пяти лет он занимался частным предпри-
нимательством. С командой в эти годы 
работал Андрей Иванович КУДРЯВЦЕВ. В 
начале двухтысячных Анциперов вернулся. 
Сейчас команда третий год выступает в Ас-
социации студенческого баскетбола (АСБ), 
трижды доходила до финала. В этом сезоне 
сборная снова вышла в плей-офф. 
Но 30-летняя история университетского 

баскетбола – это не только «очки, голы, се-
кунды». Это люди и события, о которых Ни-
колаю Олеговичу в юбилейный год очень 
хочется вспомнить.

– Во-первых, это, конечно, Соколов – это 
масштаб, грандиозная личность. Эти кор-
пуса – просто памятник ему. Как хорошо 
дышится в этих корпусах! Я всегда с гордос-
тью показываю гостям наш университет. 
Далее – Александр Дмитриевич КАКУХИН. 
Он невероятно государственный и очень 
мужественный человек. У нас с ним были 
конфликты, но чем больше я с ним работал, 
узнавал, как работают другие заведующие 
кафедрами, тем больше гордился, что с ним 
работаю. Он всегда очень мощно отстаи-
вал своих сотрудников. Создал факультет 
практически на ровном месте. Борис Ки-
риллович РЖЕПКО. Был деканом юрфа-
ка, первым проректором. Душой болел за 
университет, абсолютный бессребреник, 
имевший кучу учеников. Виктор БОЛО-
ТОВ, тогда – декан ППФ. Тут была история 
с зачислением  баскетболиста Дмитрия МА-
САЛОВА. Он хотел на ППФ, но поступил на 
физфак. За год зарекомендовал себя как 
идеальный студент и его оставили на ППФе. 
На следующий год он уже был член учёного 
совета университета (туда входили лучшие 
студенты факультетов), блестяще закончил 
вуз и на протяжении пяти лет был одним из 
лучших центровых. Его звали в Москву, в 
ЦСКА – не поехал. Год назад встретились в 

Москве – всё-таки туда в итоге перебрался. 
Пригласил всю нашу команду в ресторан, 
сам пришёл, посмотрел, порадовался за 
парней… Валерий ЗУБОВ играл неплохо в 
баскетбол и, когда был деканом экономи-
ческого факультета, поддержал команду.

Сначала надо накормить
Конечно, есть в студенческом баскетболе 

проблемы – куда без них?  
– Все лучшие игроки идут в команды 

«Енисея»: в ДЮБЛ, в фарм-клуб. Условия у 
них лучше – кормят, возят, деньги платят. А 
мы работаем с «оставшимися». В этом году 
мы обе эти команды, кстати, обыграли. 
У нас человек пластается за идею. Вот, на-

пример, Алексей КОЛЯШИН тренируется и 
учится сразу на двух факультетах. Есть Ни-
кита ИВАНОВ – очень перспективный, рост 
за два метра. Мы с выезда возвращаемся и 
кто куда, а он на учёбу. Привезли потенци-
ально сильного игрока – а поселить его не 
можем! 
Второе. Людей, которые тренируются 

восемь раз в неделю, кормить надо! Не де-
ньгами – просто кормите! Нет у нас такой 
системы. Если бы меня спросили: «Стипен-
дия или накормить?» – я бы выбрал второе. 
Далее: четыре игрока сборной – «платни-
ки». А эти люди защищают фирменные 
цвета вуза.
Поэтому я бы не подписался под тем, 

что в университете созданы все условия 
для спортсменов. Это можно сравнить с 
поднятием гири. Кто-то поднимает её, 16-
килограммовую, много раз. А мы подняли 
килограмм и уже кричим: «Вот смотрите, 
мы сильные!». А дальше? Сейчас почти все 
игроки – студенты Института экономики, 
управления и природопользования. Да если 
бы ещё хоть один институт сделал столько 
же, сколько этот! Должна быть комплекс-
ная программа развития под патронажем 
ректората. Говорят, баскетбол – приори-
тетный вид спорта. Так пусть у институтов 
будут команды, и пусть они рубятся между 
собой! Кстати, наша программа развития 
студенческого баскетбола принята на крае-
вом уровне. То есть всё, что мы делаем – мы 
делаем открыто. Так давайте общее дело 
развивать, поплывём вместе!

Галина ШИПОВАЛОВА

ить чудеса
: СФУ-СПОРТ :

На фото слева: тренер 
Николай АНЦИПЕ-
РОВ.

Внизу: Глеб БЕЙГЕЛЬ-
ЗИМЕР – единствен-
ный красноярец, при-
нимавший участие в 
третьем «Матче звёзд» 
Ассоциации Студен-
ческого баскебола. 24 
января 2010 играли ко-
манды «Запад» и «Вос-
ток», в которые вошли 
лучшие баскетболисты 
вузов России.

Справа: «разбор полё-
тов» во время матча.
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В России последние годы любят 
от души ругать русское кино: 
за конъюнктуру, подражание 
Западу, «чернушность» и вообще 
«кривость». Но бранящиеся сами, 
кажется, кривят душой, не желая 
замечать на кинорынке если не 
созревшие «шедевры» русского 
кинематографа, то уж точно новые 
режиссёрские имена. 

Ведь смена поколений как в кино, так в лю-
бом другом искусстве – процесс не механи-
ческий, а более сложный, требующий време-
ни. Так, после мощного поколения 60-х или 
«детей войны» – БОНДАРЧУКА, ГЕРМАНА-ст., 
ТАРКОВСКОГО – появились новые режиссё-
ры 90-х, с бизнес-жилкой. Шаткое постсовет-
ское время ярче всего отразилось в «братьях» 
(«Брат», «Брат-2» БАЛАБАНОВА) и «Сёстрах» 
БОДРОВА-мл. С приходом «нулевых» загово-
рили о русской «новой волне», режиссёрах-
самоучках, молодых кинематографистах, уже 
не относящихся к советскому времени и акку-
ратно «прощупывающих» современную реаль-
ность. На сцену вышли Звягинцев, Хомерики, 
БАКУРАДЗЕ, ГЕРМАН-мл., СИГАРЕВ, ПОПОГ-
РЕБСКИЙ, Борис ХЛЕБНИКОВ, о которых не 
стыдно говорить и в талант которых можно ве-
рить. Вот о Борисе Хлебникове и поговорим. 

Москвич Хлебников (1972 г.р.) как раз из «са-
моучек». Не закончив биологического факуль-
тета, он поступил на киноведческий факультет 
ВГИКа, где совместно с Алексеем Попогреб-
ским снял 2-минутный фильм «Мимоход». В 
2003 они же дебютировали в кино с «Коктебе-
лем», получившим на 25-м Московском кино-
фестивале спецприз жюри, приз ФИПРЕССИ 
за дебют и аналогичную награду жюри рос-
сийских критиков. Последние, конечно, пору-
гали киноведа и психолога (Попогребского) за 
«лирическую дымку» в незатейливой истории 
отца и сына, топающих из Москвы к несущест-
вующему Коктебелю. 

Но в целом поэтичное роуд-муви, 
где Хлебников-Попогребский 
мастерски романтизировали 
пространство между столицей 
и Чёрным морем, оказалось 
буханкой свежего хлеба, который 
с аппетитом уплели любители 
«авторского кино», но которую не 
распробовал массовый зритель. 

Фильм с мелодичным названием «Кокте-
бель» выгодно отличался бережным внимани-
ем к провинции, интересом к простому люду, а 
главное, подкупающей режиссёрской искрен-
ностью. Вот за неё Хлебникову-Попогребско-
му и простили погрешности «первого блина». 

Из режиссёрского дуэта вскоре получилось 
два сильных солиста: в 2006 г. Хлебников по-
казал «Свободное плавание», Попогребский 
чуть позже – «Простые вещи». За свой «сель-
ский комикс» Хлебников получил приз за «луч-
шую режиссуру» на Кинотавре, свозил свою 
ироническую комедию на Венецианский ки-
нофестиваль и получил ещё ряд заслуженных 
наград.  «Свободное плавание» – это снова 
«из жизни примитивов», снова о российской 
окраине, только без пренебрежения или снис-
хождения, а по-доброму. Главный герой, 17-
летний кудрявый Лёня (А. ЯЦЕНКО), живущий 
в скучном городе на Волге, совсем не моряк и 
никуда не плывёт, а просто дрейфует. Устра-
ивается на завод — завод закрывают ещё до 
первой его зарплаты, записывается в штука-
туры — попадает в женскую бригаду, пробует 

себя в торговле обувью на вещевом рынке, на-
нимается в дорожные рабочие. «Дорожные ра-
боты» – так изначально назывался фильм, но, 
побоявшись реакции зрителя, продюсер Ро-
ман БОРИСЕВИЧ предложил отправить Лёню 
в «Свободное плавание». Уже в этом фильме 
Хлебников работает с квазидокументальнос-
тью и будто преподносит зрителю реальность 
окраин в «сыром» виде, до зевоты скучную и 
серую. Верности документальной канве при-
внёс также сценарист А. РОДИОНОВ, драма-
тург московского «Театра.doc», точно схва-
тивший провинциальные ситуации и типажи, 
косноязычие  героев с колоритным «Ты чё? – 
А я ни чё!». К общей атмосфере зелёной тос-
ки добавились и длинные статичные планы, в 
буквальном смысле погружающие зрителя в 
тягучее состояние русской неспешности.

С другой стороны, Хлебников начинает ра-
ботать с новой киномифологией, вводя в сю-
жет русских «дятлов дороги» – гротескных и 
комичных Человека-пестика, Человека-вед-
ро и Прораба-сказителя, и показывая в фи-
нале абсурдную баржу, сделанную из трак-
тора и металлолома, на которой юный герой 
и уплывёт в потенциальную «новую жизнь». 
В какой-то степени фольклорные кинообра-
зы добавляют фильму русского обаяния, под 
которым скрываются извечные мотивы лени, 
бессмысленного труда, жизни простого «ива-
на», который когда-нибудь найдёт свой «ле-
тучий корабль», ну или на крайний случай – 
плывучий. Этот вечный поиск себя, отказ от 
клипового монтажа, отсутствие заманиваю-
щих аттракционов на протяжении полутора 
часов – выгодно отличает «Свободное плава-
ние» от сезонных российских блокбастеров, 
«одинаковых с лица». Борис Хлебников умеет 
пристально и с интересом разглядывать оду-
шевлённое в неодушевлённом: даже починка 
стула в его фильме – особый ритуал. Поэтому 
«мир страстей», тесно переплетаясь с «миром 
вещей» у Хлебникова, приближает кино к зри-
телю, который узнаёт в нём свою простую ре-
альность. Здесь будут уместны слова самого 
режиссёра: «Я стараюсь рассказать историю 
— просто, честно, тихо. Вот вы, когда прихо-
дите в компанию, вы же не хотите что-то до-
нести до присутствующих, вы начинаете что-
то рассказывать, и в итоге получается тёплая 
беседа».

После «Свободного плавания» критики 
сравнивали Бориса Хлебникова с работами 
раннего Иоселиани, начинающего Джарму-
ша и зрелого Каурисмяки. Но здесь нельзя го-
ворить об имитации чужого стиля; сходство, 
скорее, в нюансах. Так, режиссёров роднит 
интерес к неинтересной жизни, подход к юмо-
ру как к средству, спасающему от повседнев-
ной реальности, а также «немота» их фильмов, 
созвучная косноязычию мира «маленького че-
ловека». 

«Сумасшедшая помощь» (2009 г.) – ещё 
одна попытка Хлебникова под маской комедии 
показать скрытые язвы современного обще-
ства, где, кажется, разучились разговаривать, 
дарить друг другу добро и вообще потерялись 
в обломках цивилизации. Вспоминается тра-
гикомедийный Хармс: «Хорошие люди и не 

умеют поставить себя на твёрдую ногу!». 
В фильме пухлого амёбного  гастарбайтера 

Евгения (Е.СЫТЫЙ), приехавшего с насижен-
ного деревенского места в столицу, недруже-
любная Москва в первый же день обворовала, 
побила, оставила ночевать на лавочке без бо-
тинок и носков. Как в доброй русской сказке, 
на выручку белорусскому Емеле спешит «су-
масшедшая помощь» – чудаковатый инженер 
на пенсии (С.ДРЕЙДЕН) в старом пальто со-
ветского покроя и с маниакальным желанием 
побороть зло хотя бы в собственном спаль-
ном районе. Вместе они поселятся в тесной 
квартирке и будут всячески «шалить»: варить 
куриные косточки, ждать тайных посланий от 
«уточек» на пруду, стричь  замученной сосед-
ке волосы и вести тихую войну против местно-
го участкового (И.ЧЕРНЕВИЧ), который тоже 
находится на грани сумасшествия, тревожась 
думой о своей профпригодности и вообще не 
понимая, реален он или нет. Путаться под но-
гами у спасителей человечества будет дочь 
пенсионера (А.МИХАЛКОВА), заботливо тас-
кающая больному папе курицу-гриль и таб-
летки. 

«Сумасшедшая помощь» близка по настро-
ению  к абсурдности скандинавских трагико-
медий (Рой АНДЕРССОН, Бент ХАМЕР), где ге-
рои также немногословны, романтизированы 
и нелепы. 

Но, добавляя в фильм сказочности 
и литературности, Хлебников 
только подчёркивает голую 
беззащитность демисезонной 
России. 

Все его герои, в сущности, – маленькие 
взрослые, непрочно стоящие на ногах. Борис 
Хлебников выразительнее других иронически, 
но в то же время с грустью изобразил обще-
ство, потерявшее всяческие родственные и 
человеческие связи, где любую помощь назо-
вут «сумасшедшей». Болезненный инфанти-
лизм архитипических героев, похожих одно-
временно на Малыша и Карлсона, Дон Кихота 
и Санчо Пансу, – тоже реакция на неуютную 
реальность с гастарбайтерами и неискорени-
мым злом в лице милиции. 

Интересно, что «новая волна» в лице Бори-
са Хлебникова не берёт на себя миссию «ра-
зоблачителя» или «утешителя», а как бы ставит 
перед зрителем зеркало, в котором он видит 
себя-персонажа: незаметного, прозрачно-
го, часто нелепого и страшно беззащитного. 
Его фильмы – всегда в большей степени плод 
внутренних ощущений от реальности, чем 
аналитических умозаключений. Очень важно, 
что Хлебников в своём кино пытается нала-
дить со зрителем честный диалог, не прибегая 
к дешёвой манипуляции и заискиванию перед 
публикой. Его фильмы пока – не шедевры, но 
это уже новое, по-человечески обаятельное и 
умное «авторское кино», которое сегодня за-
нимает достойное место в российском кине-
матографе. 

В кино ходила 
Анна МЕРЗЛЯКОВА

: КИНО В РАЗРЕЗЕ :

Борис Хлебников: честный диалог
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Нежданно-негаданно ребята этой 
команды отправились в Питер, 
играть в лиге КВН «Балтика»! Как 
это было, нам рассказал самый 
добрый «мишка» Виталий Сергеев.

– Почему вы решили поехать играть 
именно в эту лигу?

– В лигу «Балтика» мы мечтали поехать уже 
давно. Самой главной причиной, пожалуй, 
было желание заявить о себе как о новой си-
бирской команде, набраться опыта, может, 
даже и поделиться им, поработать с новыми 
редакторами – из этого всегда можно извлечь 
хороший урок! Кстати, в этом году там новые 
редакторы – чемпионы Высшей лиги  Констан-
тин МАЛАСАЕВ (команда КВН «Максимум», г. 
Томск) и Антон САСИН (команда КВН «Прима», 
г. Курск). И, конечно же, завести новые зна-
комства – это весело!

– Есть ли принципиальные отличия пи-
терского КВНа?

– Разница складывается из мелочей, начи-
ная с работы администраторов лиги с коман-
дами, заканчивая атмосферой за кулисами во 
время игры. Поэтому, собственно, и стоит ез-
дить играть в другие города и в другие лиги. 
Питерскому зрителю очень нравится такой 
стиль юмора, как «космос». И многие команды 
стараются играть именно в этом стиле.  

– Какие самые типичные шутки для 
Питера?

– Про питерскую политику. О Матвиенко и 
её реформах.  А так же, как и в любом горо-
де, шутят про неблагоприятные районы. Сей-
час в Питере очень сыро, поэтому все шути-
ли про это.

– Что было самым сложным в подготов-
ке?

– Наверное, подобрать материал из шуток, 
которые бы понравились в северной столице.

– Что у вас дальше с КВНовскими плана-
ми?

– Побеждать в каждой игре  и дарить смех и 
улыбки людям!

Дарья КРИВОГУЗОВА

Игры 1/8 лиги КВН «Балтика» прой-
дут 23, 24 и 25 апреля! Собираем вещи 
и едем в Питер болеть за наших си-
бирских «Мишек»!

«Мишки» по-питерски!

 : ЖИЗНЬ ИНСТИТУТОВ:

Точка отсчёта карьерного роста
– Дорогие друзья, буду-

щие коллеги, – так начал 
своё выступление, от-
крывая презентацию на 
третьей площадке СФУ, 
заместитель директора  За-
полярного филиала ОАО 
ГМК «Норильский никель» 
Владимир КАРЕЛИН.

Такое уверенное обращение к 
студентам 3-4 курсов прозвуча-
ло многообещающе: в прошлом 
году (отчасти из-за кризиса) 
отлаженная программа сотруд-
ничества «Профессиональный 
старт»  дала сбой. Даже лучшим, 
получившим приглашение на 
участие в программе, пришлось 
ехать  в другие места. 

– Я выбрал Забайкальский 
край, получил рабочую специ-
альность, но не знаю, будет ли 
с нами сотрудничество именно 
по этой конкурсной программе, 
– говорит будущий специалист 
шахтного подземного строи-
тельства, четверокурсник Игорь 
МАЛИНОВСКИЙ. – Впереди 
– вторая производственная  и 
преддипломная практики. Луч-
ший вариант – на предприяти-
ях «Норникеля». Север меня 
нисколько не пугает, главное, 
там работают очень грамотные  
люди, у которых есть чему поу-
читься.

– Программы по целевой 
подготовке студентов «Профес-
сиональный старт» и «Стажёр» 
своего действия не прекращали. 
Перед теми, кто заключил дого-
вор ещё в 2008 году, мы свои 
обязательства выполнили, и 64 
человека приехали к нам, – ут-
верждает куратор программы 
Елена ПРИХОДЬКО. – Единс-
твенное, мы не брали новых 
ребят, но на этот раз после 3 
и 4 курса ждём на производс-
твенную практику. Успешная 
аттестация - верный шаг к за-
ключению договора, и всё пой-
дёт своим чередом: дальнейшая 
преддипломная  практика и 
трудоустройство в компанию. 

Чем хорош именно такой ва-
риант? Во-первых, Норникель 
– это крупнейшая компания, 
где работает более 88 тысяч че-
ловек, причём 64 процента из 
них – на территории Нориль-
ска. Ротация кадров, в основном 
«возрастная», идёт постоянно, 
поэтому всегда требуются  высо-
коквалифицированные специа-
листы  в различных областях: 
металлургии, горном деле, гео-
логии, энергетике, строительс-
тве, транспорте, всего около 30 
профессий. Основные мощнос-
ти компании – это 8 рудников; 
полностью загружены Талнахс-
кая и Норильская обогатитель-
ные фабрики, ни на минуту не 

прекращается производствен-
ный цикл на трёх металлурги-
ческих заводах – Надеждинс-
ком, Медном и Никелевом. 
Во-вторых, здесь помогают 

адаптироваться: Север – терри-
тория своеобразная, поэтому по 
специальной программе прово-
дят тренинги, деловые игры, у 
каждого студента-практиканта 
будет свой наставник.  Кроме 
того, предприятие оплачива-
ет дорогу к месту проведения 
практики туда и обратно, про-
живание в общежитии, обеспе-
чивает питанием и проездными 
билетами. 

– Естественно, мы  хотим и от 
вас получить соответствующую 
отдачу, – говорит Елена Ива-
новна. – Главное, чтобы окреп 
интерес к профессии, к спе-
циальности, по сути – это ваш 
первый профессиональный ка-
питал. 
Как им распорядиться? Гос-

ти из Норильска, а среди них 
успешные выпускники красно-
ярской горнометаллургической 
школы, уверены: только вписав-
шись в траекторию карьерного 
роста. Точка отсчёта – здесь.

Любовь ГАБЕРБУШ

Фото_Павел САМОРОДСКИЙ

 : СТУДЕНЧЕСКАЯ ТЕРРИТОРИЯ :
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Молодёжный театр драмы СФУ
Образовался: осень 2001 год
Режиссер: Бугаев Павел Петрович
Постановки: «Игра в фанты» (Н. Коляда), 
«Любовь к трём апельсинам» (Л. Филатов), 
«Моя парижанка» (Р. Ламуре), «Ромео 
и Джульетты» (театральный абсурд, 
поставленный по ненаписанной пьесе).

М олодёжный театр драмы СФУ появился просто потому, что он не мог не по-
явиться. В результате строгого отбора сложилась молодая труппа театра 
-студии Красноярского государственного университета. Дебютом ребят 

стал этюд «Остановка», а весной 2002 года на «Студенческой весне» был показан от-
рывок из спектакля «Маленький принц». Завертелась театральная карусель! «Игра 
в фанты», «Любовь к трём апельсинам» – постановки имели успех как у студентов и 
преподавателей КГУ, так и у взыскательных зрителей, неравнодушных к театрально-
му творчеству. 

Потом последовали «Моя парижанка» и необычайный театральный абсурд «Ро-
мео и Джульетты», интересный тем, что представляет собой спектакль в спектак-
ле. И снова овации и аплодисменты! Неудивительно, что актёры театра драмы СФУ 
являются неоднократными лауреатами и победителями всевозможных фестивалей 
студенческого театрального творчества. А ещё театр ведёт переписку с ведущи-
ми российскими драматургами, режиссёрами, актёрами, налаживаются контакты с 
университетами России и Западной Европы. 

Театр-студия  
«Золотой глобус».
Образовался: 
осень 2002 года
Режиссер: 
Лексенкова 
Наталья 
Алексеевна
Постановки: 
«Студенты играют 
Шекспира» 
(по мотивам 
пьес Шекспира), 
«Студенты играют 
Бомарше» 
(по мотивам 
пьес Бомарше), 
«Юбилей» 
(А.П.Чехов)

К олыбелью классики и 
утончённости можно на-
звать театр-студию «Зо-

лотой глобус». Образованный на 
базе Технического университета, 
театр всё же смог собрать боль-
шое количество представитель-
ниц и прекрасного пола! 

Н азвание студии образо-
валось благодаря старо-
му доброму шекспиров-

скому театру, именовавшемуся 
«Глобус». 

Режиссёр Наталья ЛЕКСЕНКО-
ВА считает, что игра в театре, как 
и любое творчество, позволяет 
человеку расти духовно. Актёры 
студии, кстати, очень гармонично 
смотрятся на сцене. 

– Говорят, что проще хороше-
го музыканта воспитать, неже-
ли актёра. Что у него есть, кроме 
собственного организма? Ниче-
го! Нет никаких вспомогательных 
вещей, кроме грима, костюмов. 
Весь секрет в том, как человек 

оценивает себя и своего партнё-
ра, как чувствует зал, как понима-
ет своего режиссёра. Мои ребя-
та забирают зал, стараются, у них 
достаточно профессиональное 
отношение к своей деятельности. 
Конечно, когда они приходят, то 
должны быть готовы и к тому, что 
я из них душу вытрясу, буду де-
ржать в постоянном тонусе. Они 
должны быть профессиональны-
ми и интересными зрителям!

Вот вытрясенной душой ак-

тёров и запоминается студия и 
своему зрителю, и конкурсному 
жюри (а «Золотой глобус» не раз 
являлся победителем и лауреа-
том различных фестивалей). Сту-
денты стараются по-своему про-
честь класический репертуар и 
тем самым занять своё место в 
театральной истории мира.  

В «Золотом глобусе» вы може-
те найти себе новых друзей, по-
читающих классику театрально-
го жанра! 

Земля – это огромный театр,
 в котором одна 

и та же трагедия 
играется под различными

 названиями. 

Вольтер

Театр привлекает современ-
ного студента: кто-то смот-
рит и восхищается, а кто-

то и сам занимается актёрским 
мастерством! Студенты Сибирс-
кого федерального университета 
днём получают серьёзные специ-
альности, а вечером разыгрывают 
этюды, ставят спектакли. Я хочу 
рассказать вам о театральных сту-
диях нашего университета. Их це-
лых три, и каждая живёт своим ис-
кусством, своими традициями, но 
одинаково открыта для желающих 
познакомиться с их творчеством.

Ольга ЛЕЩИНСКАЯ

27 марта – Всемирный день театра

>>

>>

По пятам за Мельпоменой! 
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Театр позволяет раскрыться и познать себя! Синтетическое искусство объединило 
под своим крылом любителей мечтать и создавать что-то новое. Если спросите 
любого из актёров молодёжных театров СФУ: «Почему театр?» Они ответят: «Ведь 

он прекрасен! И позволяет сыграть в этой жизни любую роль». 

Театр-студия «Шлагбаум».
Образовался: 
около двадцати лет назад
Режиссер: Ефимова 
Людмила Игоревна
Постановки: из недавнего – 
«Друзья» (К.Абэ), «Клетка» 
(Л.Корсунский) «Дульсинея 
Тоббоская» (А.Володин). 

Самый городской, самый разновозрастной, 
самый опытный – такой театр «Шлагбаум»!  
Он – как символ открывающегося пути во 

что-то новое и неизведанное. Жанровая палитра 
разнообразна – здесь и философская сказка, и ро-
мантическая новелла, и фарс, до слёз похожий на 
жизнь. «Главное для нас – это в первую очередь наш 
зритель, – говорит режиссёр театра Людмила Иго-
ревна. – Мы несём людям свет, заставляем сопе-
реживать актёрам – плакать и смеяться, даём пищу 
для ума и для души. И верим, что пусть хоть немнож-
ко – но наши спектакли делают этот мир светлее, за-
жигают сердца и души тех, кто нас любит».

 Сейчас в актёрский состав входят не только сту-
денты СФУ, но и школьники, выпускники универси-
тета! Что самое интересное, несмотря на различие 
в возрасте, ребята гармонично сходятся. Недаром 
этот театр широко известен как в нашем городе, так 
и за его пределами. Лауреат российских фестива-
лей в Нижнем Новгороде и Ангарске, многократный 
призёр краевых конкурсов – Железногорск, Зеле-
ногорск, Шушенское – везде «шлагбаумовцы» вос-
хищают публику своей необыкновенной сплочён-
ностью – умением «дышать и двигаться в едином 
ритме». И это неудивительно!  Труппа коллективно 
ходит на спектакли в Красноярские театры, катается 
на коньках, участвует в благотворительных акциях. 
Интересен тот факт, что день рождения собствен-
ного театра ребята не отмечают, коллективу ближе 
творческие празднования. Такие как колядки, на-
пример, где могут быть задействованы и костюмы, 
и харизма, и радостное мировосприятие. 

Р оман БОГДАНОВ, директор Центра студенческой культуры: «Я знаю много вузов 
в России, где вообще не представлен этот вид искусства. И не знаю ни одного 
университета, где было бы сразу три театра. Поэтому мы искренне гордимся на-

шими коллективами, очень рады, что каждый из них самобытен, каждый идёт по сво-
ей творческой дороге.

Знаю, сколько сил и времени наши актёры тратят на репетиции (при этом не забы-
вая учиться на «хорошо» и «отлично»), поэтому хочу пожелать им  понимания и внима-
ния со стороны зрителей. Со своей стороны ЦСК будет делать всё возможное, чтобы 
творческий процесс не тормозили  проблемы с репетиционной базой, костюмами и 
прочая проза жизни. Ведь как сказал Шекспир… Впрочем, если хотите узнать, что он 
сказал – приходите на наши спектакли».

>>
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Моя голова устроена по принципу кор-
порации Уолта Диснея – это трёхэтаж-
ный дом с плоской крышей и глубоким 
подвалом. На третьем этаже живут мыс-
ли-мечтатели, на втором – трудяги (их 
значительно меньше), на первом раз-
множаются критики – постепенно, с воз-
растом все переселяются ниже и ниже, на 
первый этаж. Пока, наконец, не запирают-
ся в подвале под косо прибитой вывеской 
«Память», где кроме пыли валяются ос-
татки былой роскоши – обрывки мелодий, 
куски полузабытых текстов, стёртых фо-
тографий и картин, рассыпающиеся лица, 
анаграммы из разных имён, ноты, приду-
манная фраза «за окном выли три слона», 
своё собственное отражение в зеркале, за-
пах улиц чужих городов и всего остального, 
что в моём подвале скрыто так глубоко, что 
я не в силах это вытянуть наружу. 

Причём, у памяти есть отличное свойс-
тво – оттуда можно тянуть книгу, а выво-
лочь пианино со всеми вытекающими. Как 
это произошло – совершенно непонятно, 
зато так рождаются волшебные ошибки, 
описки и перевёртыши, которые тоже со-
храняются в памяти только для того, чтобы 
вытащить их в виде чего-нибудь другого. 
Все люди умирают, оставаясь либо в сде-
ланных делах, либо в чужой памяти (с опас-
ностью быть вынутыми уже не собой, а сво-
им отражением в отражении), и никогда не 
продолжают жить по-настоящему. Кажет-
ся, мир станет совершенным только тогда, 

когда на месте кладбищ и 
библиотек будут стоять 
большие хранилища с ячейками для мини-
домов, в которых люди смогут сохранять 
всё, что они делали, знали и о чём мечтали. 
Вместо того, чтобы расспрашивать о сво-
их корнях бабушек и дедушек, можно будет 
непосредственно подключиться к памяти 
предков, докопаться до сути всего, и ока-
жется, что люди вдруг перестали умирать. 
Тогда, может быть, удастся договориться с 
совестью – и тогда же жизнь, наконец, об-
ретёт окончательный смысл, потому что 
увидеть себя в вечности станет возможно. 

: УЖ-БЛОГИ :

За окном выли
три слона

Олеся
ПОЗДНЯКОВА

ЦСК-ВЕСТИ

Пока календарная весна только 
набирает обороты, «Студенческая 
весна» уже в самом разгаре и приносит 
свои плоды. 

>> 10 марта прошёл конкурс вокальных коллекти-
вов. И первым в номинации «эстрадный вокал» стал 
СФУ, а точнее «Квинслэнд». Ребята не просто спе-
ли, они показали шикарный номер, в котором про-
демонстрировали не только свои вокальные спо-
собности, но и немного танцевальные и актёрские! 
В номинации «народный вокал» ансамбль «Русская 
песня» занял 3 место! Специальный приз «за твор-
ческий поиск» получил тандем вокальной группы 
«Фиеста» и Виктора Степаненко.

>> 12 марта состоялся конкурс вокально-инс-
трументальных ансамблей. Победителями стали 
уже давно полюбившиеся «Cry come party», 2 мес-
то завоевали «Play today». Специальный приз – Алек-
сандр Яковлев.

>> 17 марта был конкурс вокалистов. Только ле-
нивое ухо не оценило бы голоса наших певцов! И вот 
результат: Лейла Гусейнова – 3 место! Специальные 
призы: Дарья Цепцова «за профессионализм», Свя-
тослав Запольский «за проникновенность образа», 
Алексей Перепелица «за яркий сценический образ».

>> 18 марта – конкурс оригинального жанра и 
СТЭМов. В номинации «оригинальный жанр» спец-
призы получили Виктор Степаненко и «Supremum». 
В номинации «СТЭМ» выиграл СТЭМ «Отражение» 
(команда КВН «Гуффи» со своей сценкой «Родитель-
ское собрание»), а Анастасия Позднякова получила 
специальный приз за лучшую женскую роль.

>> 20 марта прошла финальная игра лиги КВН 
«Дебют», в которой боролись сразу две команды 
из нашего университета: «Студгородок-конечная» и 
«Масло». С самого первого конкурса команда «Мас-
ло» вырвалась на первое место и так его никому и 
не уступила. «Студгородок-конечная» по праву заня-
ла 2 место.

: МОТИВАТОРЫ ОТ ЦЕНТРА СТУДЕНЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ :
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